
IT-ТЕХНОЛОГИИ   «Урок «цифры» прошел на базе 28-й школы

И О ПОГОДЕ…
Брать зонт или не брать? Вот в чем вопрос! И ответ на него дает прогноз погоды. Но как он создается? 
Что позволяет узнавать погоду на несколько дней вперед? На эти и многие другие вопросы нашли ответы 
учащиеся СОШ № 28 на уроке «Технологии, которые предсказывают погоду».

Зарина КАБИСОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Занятие проводилось в рамках 
всероссийского образовательного 
проекта в сфере информационных 
технологий «Урок «цифры». Оно 
направлено на развитие ключевых 
компетенций цифровой экономики 
у школьников.

Программа очень насыщенная. 
В процессе урока ученики после-
довательно, шаг за шагом, узнали, 
чем занимаются метеоролог, инже-
нер данных, а также то, для чего 
нужны метеорадары и метеозонды, 
что делать с погрешностями в вы-
числениях, как происходит просеи-
вание данных и как в этом помогает 
искусственный интеллект.

– «Урок «цифры» – это серия 
уроков, которые проходят уже 
несколько лет. Проводятся они 
самыми востребованными на се-
годняшний день технологически-
ми компаниями: «Лабораторией 
Касперского», фирмой «1С», го-
скорпорацией «Росатом и VK», а 
также Академией искусственно-
го интеллекта для школьников 
благотворительного фонда Сбе-
ра «Вклад в будущее». Этот урок 
представляет фирма «Яндекс». 
Такая форма подачи хороша тем, 

что дает детям понимание того, 
как устроен мир, возможность по-
ближе познакомиться с ним. Они 
каждый день видят прогноз пого-
ды, но абсолютно не понимают, как 
он создается, как конкретно погода 
меняется и как можно ее спрогно-
зировать. На этот раз дети смогли 
ненадолго стать настоящими ме-
теорологами и увидели, как ра-
ботает искусственный интеллект 
при прогнозировании, – сказала 
старший преподаватель кафедры 
прикладной математики СОГУ, 
наставник Яндекс-лицея IT-куба 
Мария Макаренко.

После небольшой разъяснитель-
ной лекции ученики приступили к 
закреплению полученных знаний 
на практической части занятия, 
которая была построена в игровой 
форме. Им предстояло поучаство-
вать во всех этапах создания про-
гноза – от сбора данных до коррек-
тировки результата.

– Урок получился очень насы-

щенным и познавательным. Я по-
лучил массу впечатлений. Раньше 
даже представить себе не мог, 
насколько составление прогноза 
погоды может быть сложной и от-
ветственной работой, – поделился 
своими эмоциями ученик 7 «А» 
класса Марат Кокоев.

Но не только учащиеся оста-
лись под большим впечатлением 
от занятия. По словам учительницы 
информатики СОШ № 28 Зои Дани-
евой, «Урок «цифры» позволяет 
детям делать первые шаги в про-
фессии уже в школе. Здорово, что 
в игровой форме можно понять 
и изучить такие сложные темы, как 
метеорология.

Ученикам были доступны три 
уровня сложности: для младших, 
средних и старших классов. Урок 
можно пройти и в школе, и дома 
всей семьей. Он построен в форма-
те комиксов. После прохождения 
всех заданий каждому учащемуся 
выдается именной сертификат. 

Ценные знания – 
здоровый малыш

От увлечения – 
к профессии тренера

(Окончание на 2-й стр.)

восход  7:22
заход  17:02

долгота дня  09:40

По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 26 января 
по республике ожидается облачная с прояснениями погода, без 

существенных осадков. Утром местами туман, гололед. Температура 
воздуха по республике от 2 градусов мороза до 3 градусов тепла, 

во Владикавказе – 1–3 градуса тепла. 
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В следующем 
номере:

Мы – россияне!

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную 
службу по контракту осуществляют набор 
граждан, желающих заключить контракт 
на прохождение военной службы в Воору-
женных силах Российской Федерации. Рас-
сматриваются граждане в возрасте от 18 до 
60 лет, не имеющие противопоказаний по 
здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансе-
рах, не имеющие неснятых и непогашенных 
судимостей. Предусмотрены расширенный 
социальный пакет и денежное довольствие 
от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.
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Мы – россияне!

Обратите внимание
По поручению Главы РСО–А Сергея 

Меняйло в республике на базе Ресурсного 
центра поддержки добровольчества в ЧС 
создан колл-центр для информирования и 
оказания консультативной помощи мобили-
зованным гражданам и их родственникам.

Многоканальный телефон колл-центра 
для связи с волонтерами и специалистами:

77-62-67 – с 8.00 до 20.00.

 
ЛУННЫЙ ДЕНЬ
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ВОПРОС ДНЯ

Доверяете ли вы прогнозам?
ФАТИМА ТАВАСИЕВА,   экономист, 

с. Чикола:
– Человеку свойственно планировать свою 

жизнь на ближайшее будущее или далекую 
перспективу. Но, как сказал мудрец, у каждого 
события есть свое время.

Я же не склонна верить не только в прогно-
зы, но и в  саму возможность делать верные 
предсказания. Например, в таких чувстви-
тельных областях, как инфляция и валютный  
курс, официальные прогнозы могут даваться 
не только с информационными целями, но и 
с политическими, социальными. А что же го-
ворить о спортивных прогнозах, когда многое 
сейчас решается за пределами стадионов – в 
тотализаторах…

Людмила КАЧЛАЕВА, хореограф:
– Гороскопы и прогнозы астрологов – вещь 

очень субъективная. Приподнять завесу тайны 
и узнать свое будущее хотят многие. Пред-
сказания астрологов, советы экстрасенсов 
и ясновидящих даже в XXI веке пользуются 
большой популярностью. Однако все мы, читая 
или слушая предсказания, отдаем предпо-
чтение только той информации, которая нас 
устраивает. Поэтому в них нет особого толка. 
А вот прогнозам погоды стараюсь доверять, но 
только краткосрочным, чтобы всегда одевать-
ся по погоде и не забывать захватить с собой 
зонт на случай дождя. 

Юнна РАФИКОВА, главный специалист 
отдела по социальным вопросам АМС 
г. Моздока:

– Прогноз – вообще дело неблагодарное. 

Даже если он касается небольшого круга 
знакомых. А прогнозы погоды, тем более астро-
логические, очень приблизительные. Поэтому 
скажу: хочется доверять, но надо проверять 
и больше все-таки полагаться на факты и 
жизненный опыт. От кого-то ждешь всегда по-
зитивного прогноза, особенно от врачей и от... 
всякого рода гадалок. Думаю, на эти человече-
ские желания и рассчитывают все мошенники, 
на уловки которых ведутся многие наивные 
граждане. А надо просто свои желания соиз-
мерять с реальными возможностями.

Жанна БОРИЕВА, председатель Интел-
лектуального клуба «Альбус», обществен-
ный деятель:

– Если у нас прорывная медицина, совер-
шаются серьезные научные открытия, идет 
широкое информирование, то лично я хочу 
верить в положительные прогнозы в этой об-
ласти. Что касается погоды, то сегодня ученые 
достаточно серьезно осваивают эту сферу, и 
я убеждена, что в скором времени мы будем 
иметь достоверную информацию не только о 
погоде, но и о предстоящих катаклизмах. Есть 
какое-то зерно и в астрологических прогнозах. 
Если что-то мне очень нравится в предсказани-
ях, а потом это сбывается, как тут не верить?!

«Этот мир придуман не нами», но в нем столь-
ко интересного и загадочного, что всей жизни 
не хватит, чтобы разобраться в этих прогнозах. 
Но вот погоду в доме мы можем предсказать. 
И пусть она у всех будет солнечной! 

Светлана БИГАЕВА, г. Москва:
– В студенческую пору я была жутким скеп-

тиком, соответственно никаким прогнозам и 
предсказаниям не верила. Но однажды, где-то 
в конце 80-х годов, смотрела прогноз на сле-
дующее десятилетие. Помню, как сегодня, с 
группой сидели в аудитории, я читала вслух о 
том, что нам готовят предстоящие 90-е. Читала 
и посмеивалась. Текст был не очень большим, 
он почти забылся в памяти, но в одном из 
предсказаний было написано: будет пото-
плен Курск. Меня это возмутило. Я достала 
физическую карту мира и начала показывать 
своим однокурсникам, что Курск находится на 
плоскогорье – потопить его невозможно. А о 
том, что существует подлодка с одноименным 
названием, тогда и не знала…

Рита БЕСТАЕВА, студентка:
– Я доверяю прогнозу погоды, но есть опре-

деленная сфера моей жизни, в которой они 
обычно бесполезны – это горы. Я часто езжу 
на природу и не раз убеждалась, что в боль-
шинстве таких случаев прогноз бывает не-
надежным, и это неудивительно. Чтобы не 
попасть впросак, я слушаю, что говорят синоп-
тики, выбираю наиболее удачный для похода 
день, одеваюсь в три слоя верхней одежды, а 
дальше – внимательно слежу за изменениями 
вокруг меня. Так, например, если на месте 
разбитого лагеря зимой «гуляет» нетипично 
теплый ветерок, на обратном пути мы можем 
нарваться на неприятный сюрприз в виде 
ухудшения погоды.

ИНТЕРВЬЮ     О роли Общественной 
палаты РФ в международных 
отношениях

От «Сообщества» 
– к содружеству
Минувший год стал поворотным не только 
в истории нашей страны, но и всей системы 
международных отношений. Заметную роль 
в этом процессе на всем постсоветском 
пространстве играет Общественная палата 
России. О наиболее значимых направлениях 
деятельности и мероприятиях этого органа 
«СО» рассказал первый зампредседателя 
Комиссии по гармонизации межнациональных 
и межрелигиозных отношений ОП РФ Вячеслав 
ЛАГКУЕВ.

Беседовал Всеволод РЯЗАНОВ

– Вячеслав Магометович, какое из событий этого года в 
общественной жизни страны было самым значимым?

– Таким событием вот уже семь лет является ежегодный форум 
«Сообщество». Общественная палата РФ проводит его четыре 
раза в году в разных федеральных округах, а заключительный 
– в Москве. В этом году заседания форума проходили в Ново-
сибирске, Липецке, Казани и Петрозаводске. На последнем из 
них я выступал модератором одной из дискуссионных площадок 
по профилю моей комиссии в ОП России. В работе итогового за-
седания форума принял участие президент страны.

Темами всех заседаний форума были противостояние давлению 
Запада, развитие гражданских инициатив в сферах культуры, об-
разования, просвещения, поддержки семьи, по восстановлению 
исторической памяти и развитию спорта.

На заключительном заседании форума были представлены 
результаты работы Международного общественного трибунала 
по преступлениям украинских неонацистов, созданного в марте 
прошлого года на площадке ОП РФ. Тогда же состоялось награж-
дение премией ОП РФ «Своих не бросаем!» участников проектов 
по оказанию помощи жителям и беженцам с новых российских 
территорий и в их восстановлении, а также авторов социальных 
проектов на всех направлениях, которые я перечислил выше.

– А в каких еще формах, помимо названных вами, Обще-
ственная палата России участвует в событиях в Донбассе и 
двух других новых регионах?

– В марте прошлого года была создана группа ОП РФ по под-
готовке соглашений о вхождении в нее общественных палат 
Донецкой и Луганской республик. Меня включили в состав этой 
группы, и мы в течение апреля и мая несколько раз побывали в 
Луганске, провели целый ряд совместных мероприятий.

Непосредственно на новых российских территориях члены ОП 
РФ на постоянной основе оказывают противодействие западной 
пропаганде, дезинформации и клевете на Россию.

Также члены общественных палат страны и регионов, включая 
нашу республику, регулярно участвуют в сборе и отправке гума-
нитарной помощи на новые российские территории и поддержке 
беженцев оттуда, находящихся в регионах. Кстати, в нашей ре-
спублике детей из Донбасса также опекают и члены национально-
культурных обществ движения «Наша Осетия».

Обязательно надо сказать еще об одном крупном регулярном 
общественном событии – «Сенежском форуме». Он проходит 
два раза в году и собирает представителей всех региональных 
общественных палат. В этом году на нем были представлены 
документальные фильмы о преступлениях украинских национа-
листов в Донбассе.

ВЛАСТЬ    Совещание

Реализация проектов 
– на контроле 
Глава РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО, находясь с 
рабочим визитом в г. Москве, встретился с 
заместителем председателя Правительства 
Российской Федерации Александром НОВАКОМ. 

В. СЕВЕРНАЯ

Стороны обсудили реализацию в Северной Осетии социальных 
и инвестиционных проектов. Особое внимание было уделено стро-
ительству всесезонного туристско-рекреационного комплекса 
«Мамисон». В настоящее время идут работы по созданию инже-
нерной и дорожной инфраструктур. На 2023 год также запланиро-
вано начало строительства гостиниц, заведений общественного 
питания, открытой парковки и других объектов.

Сергей Меняйло доложил вице-премьеру о ситуации с поставкой 
канатной дороги для будущего курорта. По его словам, в настоя-
щее время вопрос с поиском нового поставщика решен – Кавказ.
РФ, в зону ответственности которого входит эта тема, держит 
процесс на контроле.

Горнолыжный курорт «Мамисон» – один из «прорывных» про-
ектов модели экономического развития РСО–А. Строительство 
рекреационного комплекса, который сможет принимать порядка 
700 тысяч отдыхающих в год, проводится в четыре этапа. На 
первом  заработают несколько горнолыжных трасс, две канатные 
дороги и сноупарк, а также сервис-центр и автостоянки.

    АВАРИЯ НА ВОДОПРОВОДЕ. Вчера во 
Владикавказе в результате остановки работы 
центрального теплового пункта без горячей, хо-
лодной воды и отопления остался 41 многоквар-
тирный дом в Северо-Западном микрорайоне на 
улицах А. Кесаева, Владикавказской, Цоколаева 
и Весенней.

По информации начальника коммунального 
отдела АМС города Омара Хасцаева, ремонт-
ные службы сразу же приступили к ликвидации 
аварии. К 17 часам специалисты «Владстока» 
устранили течь, водоснабжение было восста-
новлено. Инцидентом заинтересовалась про-
куратура района.

    ЗА НАРУШЕНИЕ ПРАВИЛ. В суд направ-
лено уголовное дело по обвинению в оказании 
услуг, не отвечающих требованиям безопасно-
сти, директором рынка «Викалина». 

6 мая в результате пожара на рынке постра-
дали три человека, было уничтожено имущество 
более 500 арендаторов. 

Обвиняемому вменяется вина за эксплуатацию 
помещений без разрешения, не соответствовав-
ших правилам пожарной безопасности.

    ИНТЕРНЕТ – В СЕЛА. У жителей сел Брута 
и Дзуарикау появился самый скоростной в ре-
спублике мобильный Интернет. С новой связью 
они могут получать информацию со скоростью 
до 10 Мбит/с. Это стало возможным благодаря 
осуществлению нового этапа развития в респу-
блике сети LTE.

    ТРЕВЕЛ-ШОУ ПЕРВОГО КАНАЛА В 
СЕВЕРНОЙ ОСЕТИИ. В республике прошли съем-
ки популярного на Первом канале тревел-шоу 
«Поехали». Они состоялись во Владикавказе. 
Гости посетили Государственный конно-драма-
тический театр «Нарты». Следующей локацией 
стало Дигорское ущелье. Группа посетила спор-
тивно-оздоровительный комплекс «Порог неба».
Кроме того, съемки проходили в Кармадонском 
ущелье. Авторы программы вспомнили Сергея 
Бодрова и его съемочную группу. Ознакомились 
с удивительным образцом древней культуры – 
Даргавским некрополем. В съемочном процессе 
принял участие театр фольклорного танца «Арт-
хурон» при Северо-Осетинском педагогическом 
колледже. Выпуск планируется показать в пер-
вой половине февраля.



(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

СОВЕЩАНИЕ   У товаропроизводителей появился 
шанс осваивать новые рынки

«ЧЕСТНЫЙ ЗНАК»
Готовность Северной Осетии к маркировке пива, изготавливаемых 
на его основе и отдельных видов слабоалкогольных напитков 
стала темой совещания, которое провел министр экономического 
развития РСО–А Заур КУЧИЕВ с представителями предприятий-
производителей, Министерства сельского хозяйства, Управления 
Федеральной налоговой службы по РСО–А. В обсуждении также 
участвовало руководство ООО «Окто», которое занимается выпуском 
оборудования для цифровой маркировки и прослеживания товара.

Зарина ДЗАБОЛАТЫ

С 1 апреля текущего года становится 
обязательной цифровая маркировка пив-
ных кегов, с 1 октября – в стеклянной и 
пластиковой таре, а с 15 января 2024 года 
– в прочих формах. Таким образом, к 1 
апреля 2023 года производители и импор-
теры пива и слабоалкогольных напитков 
обязаны зарегистрироваться в системе 
«Честный знак» и описать свои товары в 
соответствующем каталоге. К указанной 
дате должны быть настроены процессы 
по заказу кодов, их нанесению на товары, 
оплате и вводу в оборот. Чтобы переход 
на новые стандарты был максимально 
безболезненным, на федеральном уровне 
разработаны меры поддержки. В частно-
сти, предусмотрены компенсация 50%-х
 затрат и рассрочка на оборудование.

– Пивоваренная отрасль – одна из при-
оритетных для Северной Осетии. В 2021 
году поступление акцизов от нее в бюджет 
республики составило 814 млн рублей. 
С учетом качества воды, многовековых 
традиций пивоварения, наличия высоко-
квалифицированных профильных специ-
алистов регион в состоянии делать лучшее 
пиво в России. Мы должны наращивать 
мощности. В условиях импортозамещения, 
когда многие зарубежные компании ушли 
из страны, у наших производителей есть 
шанс успешно осваивать новые рынки и 
развиваться. Безусловно, для этого нужно 
строго соблюдать федеральные требова-
ния, – сказал Заур Кучиев.

Как отметили в диалоге представители 
пивоваренных предприятий, подготовка к 

обязательной маркировке уже началась. 
Ситуация пока неоднородна: от поиска по-
ставщиков специального оборудования до 
заключения договоров с ними. Тем не ме-
нее все производители заявили о поддерж-
ке инициативы, так как ее воплощение в 
жизнь станет эффективной мерой в борьбе 
с фальсификатом. Крупные компании, чья 
продукция продается не только внутри 
республики, уже столкнулись с этим – на 
прилавках в других регионах России под 
видом напитков из Северной Осетии можно 
встретить подделки. Маркировка позволит 
решить проблему.

Сложность заключается лишь в том, что 
далеко не все торговые организации гото-
вы работать с маркированными товарами. 
Речь идет в основном о небольших магази-
нах. Для их владельцев необходимы разъ-

яснения, особенно в свете того что к 2024 
году маркировка станет обязательной для 
всех отраслей промышленности, и избе-
жать установки оборудования не удастся.

– Этот вопрос проработаем с розничной 
сетью и коллегами из районов. Наши спе-
циалисты контактируют с Минпромторгом 
России. Можете быть уверены в консуль-
тационной, методической поддержке со 
стороны Минэкономразвития РСО–А. Мы 
прямо заинтересованы в том, чтобы все 
процессы прошли гладко. Ведь в конеч-
ном итоге от этого зависят поступления 
в бюджет и, соответственно, потенциал 
социально-экономического развития Се-
верной Осетии, – подчеркнул в завершение 
встречи Заур Кучиев.

ТЕХНОЛОГИИ    Предпринимателей будут 
официально уведомлять о планируемых проверках 
через платформу МСП.РФ

«ЦИФРА» В ПОМОЩЬ
Малый и средний бизнес теперь сможет получать 
официальные онлайн-уведомления о проведении плановых и 
внеплановых проверок, а также о профилактических визитах 
контролирующих органов. 

Пресс-служба Корпорации МСП

Все предупреждения о федеральных, 
региональных проверках, в том числе в ча-
сти соблюдения санитарных и противопо-
жарных требований, трудового законода-
тельства после согласия предпринимателя 
будут поступать в личный кабинет портала 
госуслуг и на Цифровую платформу МСП.
РФ. 

После получения уведомлений о назна-
чении проверки ее пользователи  смогут 
перейти на детальную карточку меропри-
ятия. При этом в случае профилактических 
визитов можно будет отказаться от их 
проведения, нажав на соответствующую 
кнопку. 

«Запрос на получение уведомлений от 
государственных органов был одним из 
самых массовых от предпринимателей 
при создании платформы. Поэтому мы 
инициировали изменение в нацпроект, что 
позволило нам оперативно реализовать 
востребованный функционал. Бизнес те-
перь сможет заблаговременно получать 
необходимые уведомления и готовиться к 
визиту контролеров. Непосредственно во 
время проверки любой предприниматель 
в случае нарушения его прав может со-
общить об этом нам через «Сервис 360» 
на Цифровой платформе», – сообщил 
генеральный директор Корпорации МСП 
Александр Исаевич.

Для удобства к пользователям Цифро-
вой платформы МСП.РФ заблаговременно 
придут уведомления о предстоящих про-
верках или внесенных изменениях, напри-
мер, при переносе сроков мероприятий, 
отмене или их завершении. Сервис уже 
направил бизнесу более 800 тыс. уведом-
лений. 

Подключить новую услугу можно в лич-
ном кабинете на МСП.РФ, где появился 
раздел «Уведомления от органов госу-
дарственной власти». Для активации не-
обходимо предоставить соответствующее 

согласие на госуслугах. Данную процедуру 
нужно пройти всего один раз и иницииро-
вать ее в личном кабинете на МСП.РФ. 

Уведомление о планируемом проведе-
нии профилактического визита должно 
быть направлено не позднее чем за пять 
рабочих дней до его проведения, а при 
выездной внеплановой проверке – не ме-
нее чем за 24 часа. О плановой проверке 
предпринимателей будут оповещать, как 
только согласованный годовой план ста-
нет вноситься в реестр проверок. В свою 
очередь, уведомления о проверках форми-
руются на основе данных Единого реестра 
контрольных (надзорных) мероприятий. 
Его ведет Генпрокуратура РФ. Реестр со-
держит информацию обо всех плановых 
и внеплановых проверках, проводимых 
различными контрольными (надзорными) 
органами.

«Личный кабинет контролируемого лица 
– первый ресурс, который структурировал 
цифровые сервисы взаимодействия и 
данные о контроле и надзоре для всего 
бизнеса страны. Он интегрирован с пя-
тью федеральными информационными 
системами и получает все необходимые 
данные о проведении проверок и других 
контрольных и надзорных мероприятий. В 
случае несогласия бизнеса с решениями 
органов контроля можно воспользоваться 
сервисами досудебного обжалования. 
В первом квартале 2023 года в личных 
кабинетах юридических лиц будет отобра-
жено более чем 3 млн относящихся к ним 
объектов контроля. Среди них – торговые 
и производственные объекты, земельные 
участки, объекты социальной сферы и 
другие. Электронный вид в разы ускоря-
ет взаимодействие органов контроля с 
организациями, уменьшает бумажный до-
кументооборот. Как итог – уменьшение на-
грузки на бизнес и проверяющие органы», 
– сказал заместитель министра цифрового 
развития, связи и массовых коммуникаций 
РФ Олег Качанов.

СПРАВКА «СО». Цифровая платформа МСП.РФ – это государственная плат-
форма поддержки предпринимателей и тех, кто планирует начать свой бизнес. Она 
разработана Корпорацией МСП и Минэкономразвития России при участии бизнеса. 
Цифровая платформа развивается в соответствии с нацпроектом «Малое и среднее 
предпринимательство», который курирует первый вице-премьер Андрей Белоусов. 
В настоящее время пользователям во всех регионах доступно более 20 федеральных 
сервисов и более 400 федеральных и региональных мер поддержки бизнеса.

– Какие еще направления 
деятельности ОП РФ и собы-
тия прошлого года вы считае-
те наиболее важными?

– Такими событиями стали 
соглашения о сотрудничестве 
ОП РФ и Общественной палаты 
Южной Осетии, а также пра-
вительства этой республики с 
Ассамблеей народов Евразии. 
Первое подписание состоялось 
в сентябре, а второе – в ноябре. 

Надо отметить, что Ассам-
блея народов Евразии – это 
авторитетная международная 
организация, объединяющая 
десятки государств. Теперь в 
их число вошла и наша братская 
республика. Также символич-
но и значимо, что представи-
тельная делегация включала 
членов не только Евразийской 
ассамблеи, но и Общественной 
палаты и Ассамблеи народов 
нашей страны. 

На обратном пути в Москву 
нашу делегацию принял Глава 
Северной Осетии Сергей Ме-
няйло. Состоялся плодотвор-
ный диалог об укреплении и 
расширении сотрудничества на-
шей республики со всеми тремя 
авторитетными организациями.

– Какое событие завершило 
ваш насыщенный обществен-
ной работой год?

– В декабре в С.-Петербурге 
прошел XII международный фо-
рум «Арктика: настоящее и бу-
дущее». В нем приняли участие 
представители около 130 стран, 
меня делегировала ОП РФ.

Целью форума являются об-
мен мнениями о проблемах это-
го уязвимого в экологическом 
отношении региона Земли и 
поиск путей их решения. Одна-
ко наши соседи по Северному 
полушарию – США, Канада, 
Норвегия и другие – решили 

использовать форум для вы-
движения своих притязаний 
на арктические территории и 
оспаривания их принадлежно-
сти России.

Их тезис заключался в том, 
что нам должна принадлежать 
лишь узкая полоска вдоль на-
шего побережья, а все осталь-
ное должно быть нейтральной 
территорией.

Наслушавшись таких заявле-
ний в течение трех с половиной 
часов, в конце дискуссии я взял 
слово и напомнил нашим сосе-
дям ряд исторических фактов 
о том, кто и как покорял и осва-
ивал Арктику. А это и первые 
русские исследователи, и по-
лярные советские экспедиции 
на протяжении десятков лет, и 
первое всплытие на полюсе на-
шей атомной подводной лодки, 
и первое его покорение в над-
водном положении.

Последний подвиг совершил 
наш прославленный земляк, 
Герой Соцтруда, капитан-по-
лярник двух атомоходов, один 
из которых, «Ленин», был пер-
вым в мире, а второй, «Аркти-
ка», как раз и покорил «крышу 
мира». Более того, я рассказал 
и о том, что Юрий Сергеевич 
Кучиев завещал развеять над 
Арктикой свой прах, что и было 
сделано в августе 2006 г.

После этого у наших оппонен-
тов не нашлось аргументов в 
защиту своих притязаний!

– Чем для вас будет ознаме-
нован наступивший год?

– В ближайшие дни в Обще-
ственной палате РФ пройдут 
общественные слушания со-
вместно с Минобороны о дея-
тельности военно-строительной 
компании (ВСК) по реализации 
общественно значимых объек-
тов. В нем я принимаю участие 

как член еще одной комиссии 
ОП РФ – по безопасности.

Напомню, что среди значи-
мых общественных объектов, 
построенных ВСК, – военно-па-
триотический парк «Патриот» в 
Подмосковье, главный военный 
храм Вооруженных сил, четыре 

антиковидных госпиталя и мно-
го других.

Также у меня есть круг обя-
занностей как члена Совета 
старейшин Палаты РФ, кото-
рые мне предстоит выполнять. 
При этом я остаюсь членом и 
Общественной палаты РСО–А 

и осуществляю ее взаимодей-
ствие с федеральной палатой 
и другими общероссийскими и 
международными обществен-
ными организациями. Словом, 
нынешний год будет для меня 
таким же насыщенным, как и 
предыдущий!

ОТ «СООБЩЕСТВА» – К СОДРУЖЕСТВУ

В. Лагкуев, председатель ОП ДНР А. Кофман, руководитель комиссии ОП РФ В. Лагкуев, председатель ОП ДНР А. Кофман, руководитель комиссии ОП РФ 
В. Зорин, замначальника отдела ОП РФ М. Медушева, председатель ОП ЛНР А. Карякин, В. Зорин, замначальника отдела ОП РФ М. Медушева, председатель ОП ЛНР А. Карякин, 
представитель администрации Херсонской области А.Багров.представитель администрации Херсонской области А.Багров.

ДЕНЬ РОССИЙСКОГО СТУДЕНЧЕСТВА

ЗОЛОТОЕ  ВРЕМЯ  ЮНОСТИ
 О важности профессии врача, институте семьи и роли отдельно взятого человека в обществе говорил вчера Председатель Парламента 
РСО–А Таймураз ТУСКАЕВ на встрече со студентами СОГМА. У них был большой праздник – Татьянин день. В своем поздравлении 
руководитель законодательного органа власти подчеркнул, что учеба в вузе – особая пора и запоминается как «золотое время». 

Фариза ХАДАШЕВА

 «Первое, что хочу пожелать: пусть 
студенчество даст вам заряд энергии на 
все последующие годы, чтобы вы полу-
чили специальные профессиональные 
знания, научились критически мыслить и 
относиться к жизни творчески. И, конеч-
но, обзавелись настоящими друзьями, 
с которыми всегда будете знаться и 
общаться», – обратился к собравшимся 
спикер. Он также поздравил и поблаго-
дарил преподавателей вуза, отметив 
их высокий профессионализм, знания и 
теплоту сердец.

Таймураз Тускаев признался, что 
ему очень приятно провести праздник 
в вузе, который когда-то закончила его 
мама: «По работе своей мамы, ее кол-
лег я видел, что основа их философии 
и подхода к жизни – служение людям. 
Они никогда и никому не отказывали в 
помощи. Врачи – особые люди, всегда 
в самой сложной ситуации приходящие 
на помощь, и спасибо вам, что выбрали 
эту профессию, а вместе с ней – и непро-
стой жизненный путь».

Врач, как отметил спикер – это не 
только целитель недугов, но и носитель 
прогрессивных идей, хранитель высоких 
нравственных ценностей. Именно такой 
была выдающийся микробиолог и эпиде-
миолог Зинаида Ермольева, создавшая 
первый отечественный антибиотик. 
Рассказав о роли медицинских специ-
алистов в годы Великой Отечественной 
войны, Таймураз Тускаев привел истори-
ческий факт – благодаря военным вра-
чам на фронт смогли вернуться около 18 
млн человек. 

Возвращаясь к дням сегодняшним, 
руководитель законодательного ор-
гана власти выразил признательность 
медицинским работникам, участвую-
щим в специальной военной операции, 
– они показывают образцы мужества 
и отваги. Поблагодарил спикер и весь 
коллектив СОГМА во главе с ректором 
Олегом Ремизовым за вклад в борьбу 
с пандемией: «Спасая человеческие 
жизни, вы доказали свою преданность 
профессии».

Председатель парламента дал сту-
дентам ценный совет: «Экономика, со-
циальная сфера предъявляют к вы-
пускникам вузов повышенные требо-
вания. Сложно быть адаптированным к 
реальным условиям здравоохранения, 
если постоянно не учиться и не повы-
шать свою квалификацию. Но кроме 
профессиональных знаний старайтесь 
получать еще управленческие навыки, 
учитесь командной работе, разбирай-
тесь в юридических вопросах, идите в 
ногу с развитием науки и технологий».

Около двух часов длилась встреча 
спикера со студентами, в ходе которой 
Таймураз Тускаев предоставил моло-
дым людям возможность задать вопро-
сы. Кроме сугубо профессиональной 
тематики – создание дополнительных 
рабочих мест для медицинских работ-
ников, функционирование студенческой 
поликлиники, перспективы фармацев-
тической деятельности в республике, 
студенты интересовались вопросами 
глобализации, деятельностью законо-
дательного органа власти и главными 
задачами, которые стоят перед пред-
седателем парламента. 

«Ключевой подход такой: каждый 
закон, который принимается, должен 
анализироваться с точки зрения того, 
что он дает людям, какие положитель-
ные сдвиги привнесет в экономику, 
социальную сферу. Законы должны 
разрабатываться с привлечением к их 
обсуждению экспертных сообществ, ис-
ходя из нужд и потребностей населения 
нашей республики. Мой принцип – это 
максимальная открытость и работа, по-
строенная на доверии», – сказал спикер. 

Спросили студенты и о любимой книге 
Таймураза Тускаева, о чем мечтает и 
чему посвящает свободное от законот-
ворчества время. На вопрос, случались 
ли в профессиональной деятельно-
сти неудачи, после которых хотелось 
оставить политику, прозвучал ответ: 
«На любой процесс влияет множество 
факторов, которые не всегда оказыва-
ются в зоне твоего влияния. Но чело-
век, идущий в политику и занимающий 
ключевые посты, не имеет права на 
слабость. Выбирая свой путь, нужно 
определиться с жизненной философией 
и, что особенно важно, по прошествии 
времени не должно быть стыдно за свою 
работу и поступки». 

Накануне празднования Дня студента 
руководитель законодательного органа 
власти встретился и с обладателем 
Гран-при российской национальной 
премии «Студент года-2022» Аланом 
Туаевым. Спикер поздравил молодого 
человека с заслуженной победой и вру-
чил ему Благодарность Председателя 
Парламента РСО–А.

Алан Туаев является руководителем 
совета обучающихся ГГАУ и победу в 
конкурсе завоевал именно в номинации 
«Председатель совета обучающихся 
года».  Финал премии состоялся в кон-
це прошлого года в Москве в рамках 
всероссийского студенческого форума 
«Твой ход». Отбор предстоял серьез-
ный, финалисты премии – сотни сту-
дентов из 70 регионов нашей страны. 
Свои силы и способности нужно было 
продемонстрировать на самопрезен-
тации, социальном проектировании, в 
специальных тестированиях, дебатах, 
открытых уроках и деловых играх. 

Предметом разговора со спикером, в 
котором принял участие врио ректора 
ГГАУ Олег Гогаев, стала не только 
победа Алана Туаева, но и уровень 
образования и перспективы развития 
молодежи в республике. Руководитель 
законодательного органа власти инте-
ресовался активностью студентов Гор-
ского агроуниверситета в учебе, науке, 
грантовой деятельности, их умению не 
просто адаптироваться в конкурентной 
среде, а быть конкурентоспособными.  

«Победа никогда не дается легко, 
это результат многолетнего и упорного 
труда – в школе, вузе, профессии. Такие 
молодые люди, которые могут широко 
мыслить, имея большой диапазон зна-
ний, и есть мощная движущая сила стра-
ны. Речь не только о личностном росте, 
но и об умении формировать команду 
единомышленников, делиться опытом 
и быть полезным обществу», – сказал 
Таймураз Тускаев.  
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РЕПОРТАЖ  «СО» решила узнать, как устроен быт учащейся молодежи республики сегодня и побывала в общежитиях СОГУ им. К. Л. Хетагурова

ОБЩЕЖИТИЕ – ОСОБАЯ СРЕДА ВОСПИТАНИЯ
«Экзамен для меня – всегда праздник, профессор!» – говорил 
герой известного советского фильма. И этот юмор понятен 
каждому, кто был студентом: прогуливал пары, влюблялся без 
памяти, отвечал на сотню хитроумных вопросов, зубрил ответы 
в ночь перед экзаменом и отстаивал честь своего диплома…

Аделина КАМБЕГОВА.
Фото Георгия ДЖУСОЕВА

Однако самые насыщенные воспомина-
ния о студенческой жизни, как правило, 
остаются у иногородних студентов – тех, 
кто жил бок о бок со своими товарищами, 
пользовался их конспектами, спал на 
соседней кровати, ел, как говорится, из 
одного котла…

Светлое четырехэтажное здание, рас-
положенное на улице Ватутина, 21, рас-
читано на более чем сотня мест со всеми 
удобствами. Приятные пастельные от-
тенки преобладают и внутри здания, од-
нако привлекательный тон ему придают 
не просто хорошо подобранные цвета в 
интерьере, а чистота, царящая в каждом 
уголке общежития.

Сразу же на пороге студенческого «ков-
чега» слышится громкий хлопок, который 
вынудил корреспондента «СО» в испуге 
схватиться за сердце. Неожиданным 
«приветствием» для свалившихся на 
голову гостей оказалось не что иное, как 
поздравление заведующей общежитием 
№ 1 с важным событием – у всеми люби-
мой Бэлы Георгиевной Ходовой был 
день рождения.

Преодолев турникет, мы успели «за-
свидетельствовать» пестрый блеск кон-
фетти, который сразу же скрылся в пасти 
ненасытного совка: праздник праздником, 
а порядок в общежитии – всему голова. 
Чуть позже это подтвердила и сама вино-
вница торжества.

«Здесь живет “золотая” молодежь. В 
самом хорошем смысле этого слова. Они 
не дети миллионеров, но их богатство 
заключается в воспитании, горящих серд-
цах и добросовестности.., – рассказала 
Бэла Георгиевна. – Вы заметили, как у нас 
чисто? Пройдитесь по этажам, зайдите в 
комнаты – не найдете ни соринки. Моло-
дые люди уважают место, в котором они 
живут. Это их дом».

Действительно, каждый этаж – образец 
чистоты и порядка. Инспектируя жилые 
блоки один за другим, встречаем суетли-
вых студентов: одни спешат на экзамен, 
других ждет встреча с друзьями, третьи 
занимаются уборкой – аромат бытхимии 
раздается по всему этажу.

То тут, то там из студенческих «берлог» 
звучит музыка, прислушиваясь к зна-

комым и незнакомым мелодиям, можно 
заключить, что же сейчас слушает моло-
дежь. Это и русская попса, и регги впере-
мешку с хип-хопом, и отечественный рок…

«У нас всегда так шумно. Жизнь кипит, – 
поделилась Лаура Марышева, студентка 
1-го курса. – Я здесь всего лишь полгода, 
но и этого хватило, чтобы проникнуться 
студенческим духом. Конечно, бывают 
и конфликтные ситуации, но они всегда 
заканчиваются перемирием. Без этого 
никак».

Рассказывая о традициях общежития, 
девушка отметила коллективные празд-
нования дней рождений – веселые, гром-
кие и сердечные поздравления звучат 
практически каждый день то из одной, то 
из другой комнаты. Это создает между 
жителями «общаги» невидимые, почти 
семейные отношения.

Также молодежь любит отмечать крас-
ные дни календаря. Например, на третьем 
этаже общежития все еще развешаны 

новогодние украшения. Мерцание гирлянд 
и блеск мишуры на исходе января вы-
глядят сюрреалистично, но вместе с тем 
атмосферно – подстать студенческому 
образу жизни.

Однако, несмотря на «пышную» про-
стоту, энергия сегодняшних студентов 
уступает молодежи прошлого. Об этом 
«СО» рассказала Рузанна Битохова, 
студентка и воспитательница общежития.

«Я живу здесь уже пятый год, и, при-
знаться, раньше ребята были активнее. 
Участвовали во всех мероприятиях. А 
сейчас, последние два года, сталкиваюсь 
с какой-то замкнутостью людей. Все си-
дят по комнатам, – поделилась она. – Но 
мы регулярно придумываем что-нибудь 
интересное, новое, проводим конкурсы, 
чтобы у ребят остались теплые впечатле-
ния и было, что потом вспомнить».

Второе общежитие СОГУ с внушитель-
ной надписью у входа «Дом аспиранта 
и стажера» встречает гостей тишиной. 
Здесь ощутимо спокойнее: дело то ли в 
нраве иностранных студентов, то ли в 
безжалостной сессии – большая часть 
учащихся сдает экзамены и зачеты. Но 
приятного впечатления это не нарушило, 
а наоборот – добавило интереса: какая 
здесь учится молодежь?

В качестве нашего провожатого высту-
пила воспитательница общежития Мари-
на Доева. Ведя нас за собой, женщина без 
остановки с особым трепетом и любовью 
рассказывала о живущих здесь студентах, 
в особенности, об иностранных. Адаптиро-
ваться в новой среде подчас без знания 

языка – всегда непросто, поэтому сотруд-
ники общежития делают все, чтобы этот 
процесс прошел максимально комфортно.

Наше первое знакомство состоялось с 
сестрами-студентками младших курсов 
– Ниной и Эллиной Баевыми. Девушки 
приехали в Северную Осетию из Кабарди-
но-Балкарии, города Нальчика. Старшая 
сестра – Нина – учится на втором курсе 
психолого-педагогического факультета. 
Первый год обучения она проживала у 
своей бабушки в Беслане. В университет 
студентка добиралась на электричке: 
транспорт бюджетный и просторный, од-
нако его расписание причиняет молодежи 
много неудобств. Так, девушке приходи-
лось вставать, чтобы успеть на учебу, в 
5–6 часов утра, вовремя собраться и не 
опоздать на занятия. А обратно домой 
она возвращалась после обеда, в районе 
трех часов. Позже электричка не ходила.

Сейчас учиться стало намного комфор-
тнее. Она живет вместе с сестрой в ком-
пактной, но удобной комнате, познает азы 
самостоятельности и свободы выбора, но 
самое приятное – теперь до университета 
рукой подать.

«Здесь очень насыщенная жизнь. Она 
кардинально отличается от школьной. 
Постоянно проводятся какие-то меро-
приятия, есть множество спортивных 
секций – выбирай любую, – каждый день 
узнаешь что-то новое не только по своей 
профессии, но и в общении с людьми», – 
поделилась Нина.

Ее младшая сестра, студентка 1-го 
курса факультета искусств, с жаром 

добавила – особые краски жизни в обще-
житии привносит национальный колорит. 
Так, например, в «Доме аспиранта…» 
проживают не только иногородние сту-
денты, но и молодежь из стран СНГ, а 
также из более экзотических государств. 
У всех – свои традиции и нравы: пытливая 
молодежь с интересом познает культуры 
друг друга.

Подтверждение ее словам нашлось 
сразу же, когда, выйдя из комнаты де-
вушек, мы столкнулись со студентами из 
Туркменистана. Аман Мыратгелдиев и 
Бабагелди Бабамырадов – земляки, при-
ехали из одного города – Туркменабада. 
В комнате юношей восточный уют: обувь 
строго у порога, на полу – пестрый ковер, а 
на стене висит флаг родного государства. 
Парни сразу же предлагают гостям чай 
или кофе, переспрашивают настойчиво и 
несколько раз, и только после троекрат-
ного вежливого отказа успокаиваются.

На вопрос «не скучаете ли вы по 
дому?», Аман со смущенным смехом от-
ветил «нет»: он приехал в Северную Осе-
тию полгода назад – соскучиться по дому 
еще не успел. Другое дело – домашняя 
еда. Но находчивые студенты во время 
особо острых припадков гастрономиче-
ской тоски не теряются и готовят манты 
– этакие центральноазиатские пельмени. 
Аман поделился – секретный ингредиент 
самых вкусных мантов заключается в их 
собственноручном приготовлении.

Его сосед по комнате Бабагелди (для 
друзей – Гелди) живет в общежитии уже 
5 лет. Он приехал в Северную Осетию в 
2018 году – с тех пор молодой человек ни 
разу не был в родном Туркменистане по 
объективным причинам. Поэтому ответ 
на вопрос «не скучаете ли вы по дому?» 
прямо противоположен ответу его това-
рища – Гелди скучает, еще как скучает по 
своим родителям.

Однако учебой и жизнью в общежитии 
он доволен. Студент разбавляет череду 
лекций и практик спортом – он предпочи-
тает волейбол, – а в особо загруженные 
дни любит делать перерыв на шашки 
– любимое хобби Гелди для того чтобы 
отвлечься и хорошенько поразмышлять…

Путешествие «СО» по общежитию № 2 
нашло свое продолжение в блоке 3.4: на 
двери, рядом с номерным знаком висит 
картонная «позолоченная» звезда – мест-
ный символ отличия, свидетельствующий 
о высоком уровне отношения жильцов к 
порядку.

Один из них – высокий и стройный, 
словно тростник, сенегалец Жозеф Коли 
Сэк. Молодой человек живет в Северной 
Осетии уже год, но его знания русского 
языка впечатляют. Несмотря на речевые 
ошибки, он беспрепятственно отвечает на 
вопросы, свободно ведет беседу и даже 
шутит, имея в рукаве козыри в виде фраз 
на осетинском языке.

«Меня зовут Жозеф Кулумбегов», – с 
хитрым прищуром говорит он.

Новую фамилию молодой человек полу-
чил будучи в гостях у своего друга – Сар-
мата Кулумбегова. Осетин познакомил 
сенегальского товарища со своей семьей, 
которая, в свою очередь, оказала парню 
теплый прием, приняв его, как собствен-
ного сына. «Æз къуыдайраг лæппу дæн» 
(«Я кударский парень»), – горделиво от-
мечает Жозеф.

Хоть он и скучает по своей родине, наша 
республика успела глубоко запасть в его 
сердце: он в восторге от фыдджынов – на-
циональных пирогов с мясом («Настоящий 
мужчина!» – со смехом вставляет Марина 
Доева), ему нравятся осетинские танцы, 
но больше всего парня поразила простота 
и доброе отношение здешних людей.

«Если есть какая-то проблема, всегда 
идут на выручку, – отметил он. – Я при-
ехал сюда с нулевым знанием русского 
языка, но благодаря своим товарищам и 
учителям сейчас чувствую себя намного 
увереннее».

Жозеф отметил, студенческая жизнь 
для него – это прежде всего учеба. А в 
вузе и общежитии созданы идеальные 
условия, чтобы беспрепятственно по-
лучать новые знания. Он считает, что 
здесь живут одной большой семьей, не-
смотря на различия в национальности 
и религии. И это не пустые слова. Где 
еще можно разбудить соседа поздней 
ночью в поисках нужного конспекта или 
поплакаться после болезненной несдачи 
экзамена? Именно так и находят друзей 
на всю жизнь.

 ТАЛАНТЫ ЮНЫХ Подведены итоги VI республиканского 
конкурса

ОСЕТИЯ В ИХ СЕРДЦАХ
В творческих состязаниях приняли участие  
более тысячи школьников со всех районов 
республики.

Светлана ГРОМОВА

Республиканский конкурс 
«Осетия – в сердце моем» про-
водится уже шестой год подряд 
Благотворительным фондом 
«ФАРН» при поддержке депу-
тата Государственной думы 
РФ, руководителя межрегио-
нального координационного 
совета партии «Единая Рос-
сия» в СКФО Зураба Макиева 
с целью популяризации родного 
языка среди подрастающего 
поколения.  

Победители определены в 
нескольких номинациях: «Луч-
шее эссе на тему «Осетия – в 
сердце моем» на осетинском 
языке», «Лучшее стихотворе-
ние собственного сочинения на 
тему «Осетия –  в сердце моем» 
на осетинском языке», «Лучшее 
стихотворение собственного 

сочинения на тему «Осетия 
–  в сердце моем» на русском 
языке», «Лучшее эссе на тему 
«Осетия –  в сердце моем» на 
русском языке». Специаль-
ный приз среди учеников 1–4 
классов учрежден в номинации 
«Рисунок на тему «Осетия –  в 
сердце моем». Каждый из побе-
дителей получит ценный приз. 
А все участники –  почетные 

грамоты от депутата Госдумы. 
«В этом году в конкурсную 

комиссию поступило более ты-
сячи работ. Как отмечают чле-
ны жюри, в некоторых из них 
они увидели новый взгляд на 
те вещи, которые казались уже 
привычными. И это действи-
тельно радует –  наш конкурс 
открывает в детях те таланты, 
которые нужны нашей Осе-
тии», –  отметил Зураб Макиев. 

В этом году в адрес конкурс-
ной комиссии поступило более 
тысячи заявок от школьников 
со всех уголков Северной Осе-
тии. Более 800 работ –  это сти-
хотворения собственного со-
чинения или эссе, написанные 
на осетинском языке.  В них от-
ражены темы любви к Родине, 
родному языку и литературе, 
родной истории и культуре.  В 
состав жюри вошли препода-
ватели осетинского и русского 
языков и литературы, а также 
известные художники и лите-
ратуроведы Северной Осетии.

ИМЯ В НАУКЕ  На днях свой 80-летний юбилей отметил Владимир Бекоев, доктор 
филологических наук, кандидат педагогических наук, профессор СОГУ

ПЕДАГОГ, УЧЕНЫЙ, ЧЕЛОВЕК
Владимир Исламович родился в 1943 году в селе Карман-Синдзикау.
По окончании средней школы поступил на филологический факультет 
Северо-Осетинского государственного педагогического института, 
который успешно окончил в 1967 году. И с того времени начал свою 
трудовую деятельность на ниве просвещения, которую никогда не 
прекращал. 

Борис КУНАВИН,
заслуженный деятель науки РСО–А,
доктор филологических наук, профессор

В течение пяти лет Владимир Бекоев работал 
в средних школах Карджина и Чермена учителем 
русского языка и литературы, заместителем 
директора по учебно-воспитательной работе. 
Два года трудился в Орджоникидзевском горно-
металлургическом техникуме в качестве заме-
стителя директора по воспитательной работе и 
преподавателя русского языка и литературы. В 
1972 году талантливый учитель стал аспирантом 
известного в стране ученого, специалиста в обла-
сти методики преподавания русской литературы 
в национальной школе, заслуженного деятеля 
науки РФ, член-корреспондента АПН, доктора 
филологических наук Александра Андреевича 
Липаева в Научно-исследовательском институте 
национальных проблем образования Министер-
ства образования РСФСР.

После окончания аспирантского курса и успеш-
ной защиты кандидатской диссертации «Мето-
дика изучения фольклорных произведений на 
уроках литературы в национальной школе» был 
принят на работу в Северо-Осетинский государ-
ственный университет, в котором прошел путь 
от ассистента до профессора. С 1983-го по 1986 
год В.И. Бекоев находился в загранкомандировке 
в Республике Афганистан, где замещал долж-
ность заведующего кафедрой русского языка в 
Кабульском политехническом институте. За до-
бросовестный труд по распространению русского 
языка за рубежом был награжден грамотами По-
сольства СССР в Афганистане, а также министра 
образования Республики Афганистан.

Профессор В.И. Бекоев вносит большой вклад 
в дело подготовки квалифицированных специ-
алистов. Его лекции и семинарские занятия 
отличаются высоким профессионализмом, но-
визной материала, оригинальностью его подачи, 
вызывают у студентов интерес к литературе, 
методике ее преподавания, фольклору и другим 
учебным дисциплинам.

Научные интересы В.И. Бекоева, обладающего 
обостренным чувством нового, охватывают ши-
рокий круг проблем современной методики рус-
ской литературы и фольклора. Им опубликовано 
четыре монографии, пять учебно-методических 
пособий, более 120 научных статей актуальной 
проблематики, среди которых выделяются ис-
следования по осетинскому фольклору, русской 
литературе и методике ее изучения. В своих ме-
тодических работах и педагогической практике 

В.И. Бекоев следует гуманизации учебно-вос-
питательного процесса, интеграции предметов 
и конкретных методик, стремится приблизить 
уровень преподавания к уровню развития со-
временной науки, постоянно находится в поиске 
новых форм обучения, ориентирует студентов и 
учителей средних школ на интенсификацию мето-
дов обучения, на акцентирование нравственного, 
эстетического и эмоционального воздействия 
литературного произведения на читателя, пред-
лагает оригинальные методики развития чита-
тельского восприятия, воображения и чувства 
прекрасного, формирования творческого под-
хода к литературе. При этом В.И. Бекоев учиты-
вает многообразные междисциплинарные связи 
в преподавании литературы: психологические, 
педагогические, литературоведческие, лингви-
стические; раскрывает особое место литературы 
в воспитании личности, формировании духовно-
нравственного мира человека, мышления, эмо-
ций, речи, творческих начал.

Докторская диссертация В.И. Бекоева, блестя-
ще защищенная в 2010 году, посвящена исследо-
ванию народной поэзии в системе традиционной 
культуры осетин. В ней автору удалось пред-
ставить изучаемый предмет во всеобщности и 
целостности, в тесной связи с его коллективным 
творцом, выделить в нем как национально-спец-
ифическое, так и общечеловеческое, показать 

национальное своеобразие проявления инди-
видуального творчества певцов в различных 
жанрах народной поэзии как творчества кол-
лективного.

В песенном фольклоре осетин В.И. Бекоев 
видит не только культурно-интегрирующую 
систему, но и ее философско-нравственный 
феномен. При этом исследователь не ограничи-
вается литературоведческим анализом песен-
ного материала, а раскрывает как внутреннюю, 
так и внешнюю обстановку, в которой живет 
фольклорное произведение. Полученные в дис-
сертации результаты способны стимулировать 
научные исследования фольклористов и мето-
дистов, пробуждать творческое мышление у 
читателей. Достоинством научного подхода В.И. 
Бекоева является то, что он изучает фольклор 
как специфическую деятельность человека.

Исследования В.И. Бекоева в области осетин-
ского фольклора вызывают огромный интерес у 
специалистов как у нас в стране, так и за рубе-
жом. Различные европейские международные 
издательства изъявили желание опубликовать 
диссертационное исследование В.И. Бекоева, 
который в ходе литературоведческого анали-
за активно привлекает данные смежных наук: 
этнографии, археологии, лингвокультурологии, 
искусствоведения, придающих исследованию 
объемный характер.

В.И. Бекоев – опытнейший педагог-воспи-
татель, талантливый организатор, 17 лет воз-
главлял кафедру русской литературы, активно 
участвовал в разработке учебных программ и 
литературоведческих курсов. Своим богатым на-
учно-педагогическим опытом В.И. Бекоев щедро 
делится с коллегами и студентами, осуществляет 
руководство аспирантами. При этом не порывает 
свои связи со школой: публикует методические 
пособия для учителей, которые дают им высокую 
оценку, является членом экспертной комиссии 
по проведению ЕГЭ по русской литературе, 
периодически привлекается в качестве пред-
седателя экспертной комиссии по проведению 
республиканских школьных олимпиад по русской 
словесности.

За многолетнюю плодотворную педагоги-
ческую, научную и общественную работу В.И. 
Бекоев многократно поощрялся руководством 
университета, а также республиканскими и фе-
деральными органами образования. В 2001 году 
он был удостоен звания «Заслуженный работник 
образования РСО–А», а в 2015 году стал «По-
четным работником высшего профессионального 
образования Российской Федерации».

Коллеги и ученики высоко ценят Владимира 
Исламовича не только как пример преданности 
науке и педагогическому труду, но и как челове-
ка отзывчивой души, высокой культуры, доброго, 
деликатного отношения к людям и желают ему 
здоровья, счастья, вдохновения, дальнейших 
творческих достижений в научно-педагогической 
деятельности.

Мартин, Эмануелла,Рик, Жозеф и Лассана вместе со своей Мартин, Эмануелла,Рик, Жозеф и Лассана вместе со своей 
любимой воспитательницей – Мариной Доевойлюбимой воспитательницей – Мариной Доевой

Гелди за любимой игрой –Гелди за любимой игрой –
шашкамишашками

Такие нравственные наставления Такие нравственные наставления 
для студентов в общежитии №1для студентов в общежитии №1

ЮЖНАЯ ОСЕТИЯ  Богатые традиции и культура

ХРАНИЛИЩЕ ДРЕВНИХ МОТИВОВ
Национальный музей Южной Осетии был основан в 1923 году и 
назывался тогда «Областной краеведческий музей».

ГИА «РЕС»

– К круглой дате мы подготовим опреде-
ленные материалы, дадим развернутую 
информацию об истории музея, о том, 
через какие трудности пришлось пройти, 
и какие перспективы у музейного дела, 
– отметил директор нацмузея Мераб Зас-
сеев. – Обозначим также ряд проблемных 
вопросов, которые у нас есть сегодня.

В рамках празднования знаменательной 
даты запланирована церемония награж-
дения работников, которые обеспечивали 
в разное время сохранность музейных 
ценностей.

– Наш народ имеет богатые традиции 
и культуру, и на этом направлении мы 
должны сконцентрировать внимание, – 
подчеркнул Зассеев.

Он отметил, что нацмузей не располагает собственными средствами для проведения запланиро-
ванных мероприятий, рассчитывает на финансовую поддержку и понимание со стороны руководства 
республики.

В Национальном музее  РЮО можно ознакомиться не только с традициями, культурой, природой 
и бытом осетинского народа, но и проследить его богатейшую историю от алано-скифо-сарматских 
времен до наших дней, увидеть наглядные доказательства многовекового присутствия ираноязыч-
ного населения на Центральном Кавказе.
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НИКТО НЕ ЗАБЫТ  Уроженец Кировского района 
Северной Осетии Батраз МОРГОЕВ погиб в 1943 
году, освобождая Украину

Отомстил
за поруганную Родину
Долгих 1418 дней и ночей с 1941-го по 1945-й год советские 
солдаты противостояли армии фашисткой Германии. 
Гитлеровская клика использовала в борьбе против Советского 
Союза людские ресурсы и военно-промышленный потенциал 
почти всех государств Европы. Но случилось то, что должно 
было случиться: германский вермахт и его сателлиты были 
разгромлены, и наши доблестные войска с боями взяли Берлин, 
водрузив над рейхстагом знамя Победы.

Султан КУБАЛОВ,
 член  Союзов журналистов СССР и России,
заслуженный работник культуры РСО–А

Хочу рассказать об одном из героев, который в годы 
Великой Отечественной войны храбро сражался с фа-
шистской нечистью. Это – Батраз Дзихаевич Моргоев. 
14 октября 1943 года лейтенант Моргоев погиб при 
освобождении Украины.

Не дождалась своего единственного сына мать Ле-
зинка, урожденная Хумарова. Пецыр, как звали ее все 
в селе Карджин Северной Осетии, осталась вдовой в 21 
год – ее мужа Дзиха Моргоева, председателя испол-
кома сельского Совета депутатов трудящихся, убили 
враги советской власти в 1923 году. Его единственному 
сыну Батразу от роду было чуть больше месяца.

Рос мальчик смышленым, любознательным. Лезинка 
не могла нарадоваться, когда Батраз пошел в школу. 
Учился так, что учителя удивлялись, как он все быстро 
схватывает, решает задачки, увлекается литературой. 
Ежегодно Б. Моргоева отмечали похвальными грамота-
ми за отличные успехи в учебе и примерное поведение, 
выданными дирекцией Карджинской неполной средней школы. До последних своих дней 
помнила Пецыр тот день, когда Батраз прибежал из школы весь сияющий и протянул ей 
сборник стихов Коста Хетагурова. «Ты только посмотри, какую книгу мне подарили!..» На 
развороте книги было напечатано: «Отличнику учебы – ученику 5 класса Карджинской 
неполной средней школы Моргоеву Батразу. Директор Т. Цогоев. 24.06.1936 года». 

Успешно окончив школу, Батраз поступил в Оспедучилище. Кстати сказать, многие 
известные литераторы и художники Северной Осетии вышли из стен этого учебного 
заведения. Вскоре Б. Моргоев стал любимцем однокурсников: он хорошо играл на бала-
лайке, фотографировал, рисовал дружеские шаржи и сам же сочинял к ним подписи. Он 
притягивал к себе людей своей открытостью, искренностью, добротой, стремлением к 
лучшему. Да, время выбрало это неповторимое поколение. Но Великая Отечественная 
война внесла свои коррективы в планы молодежи, в ее стремление к светлому будущему. 

Когда началась война, Батраз Моргоев одним из первых пришел в военкомат. Добро-
вольца направили в Казанское танковое училище, которое он окончил с отличием. Ему 
было присвоено звание лейтенанта. Молодой командир рвался на фронт, но опять – учеба. 
На этот раз курсы усовершенствования технического состава автобронетанковых войск 
Красной армии. Он не терял надежды попасть на фронт, отомстить врагам за поруганную 
Родину, которую любил как свою родную мать. Из письма к Пецыр: «Пока я жив, мои мысли 
всегда с тобой и с Родиной!»

1943 год, сентябрь. Войска Воронежского фронта захватили Букринский плацдарм на 
западном берегу реки Днепр в 80-ти километрах юго-восточнее столицы Украины города 
Киева. С 23 сентября советские войска вели ожесточенные бои за его удержание и рас-
ширение. Стремясь во что бы то ни стало сбить подразделения Красной армии с занима-
емых позиций и ликвидировать плацдарм, фашисты яростно атаковали высоту 244,5. Но 
красноармейцы стойко отражали атаки немцев. Одним из тех, кто отличился в боях за эту 
высоту, был командир танкового взвода 74-го танкового полка 71-й механизированной 
бригады 3-й гвардейской танковой армии лейтенант Батраз Моргоев. 

Приказом по 9-му механизированному корпусу 3-й гвардейской танковой армии №005/Н 
от 21 октября 1943 года за образцовое выполнение заданий командования на фронте 
борьбы с немецкими оккупантами и проявленные при этом доблесть и мужество коман-
дир танкового взвода 74-го танкового полка Моргоев Батраз Дзихаевич представлен к 
награждению орденом Отечественной войны II степени (посмертно). Вот что отмечено в 
наградном листе: 

«После трудного 450-километрового марша танковый взвод Б. Моргоева сосредото-
чился на берегу реки Днепр. Когда была готова переправа, под сильным артиллерийским 
огнем товарищ Моргоев лично переправил все танки на правый берег и, смело продви-
гаясь вперед, погнали они противника на запад, уничтожая его живую силу и технику. В 
боях за высоту с отметкой 244,5 экипаж товарища Моргоева уничтожил: 1 противотан-
ковое орудие, 3 огневые точки противника и до взвода солдат и офицеров. 12.10.1943 
г., участвуя в атаке на с. Малый Букрин (южный), танк лейтенанта Моргоева, действуя 
смело и решительно, вырвался вперед наступающих танков и пехоты, уничтожил 1 
противотанковое орудие, 1 станковый пулемет и 2 взвода пехоты противника. В танк по-
пал снаряд противника и убил механика-водителя, мужественный офицер лично сам сел 
за рычаги на подбитом танке, продолжал двигаться вперед, гусеницами раздавил еще 
одно противотанковое орудие и несколько солдат и офицеров противника. А 14 октября, 
продолжая до конца выполнять поставленную задачу, товарищ Моргоев погиб в борьбе 
за освобождение Украины». Было ему всего 20 лет. 

Похоронен Моргоев Батраз Дзихаевич в деревне Колоснице Ржищевского района Киев-
ской области. До обидного короткой была его жизнь. Сегодня трудно сосчитать, сколько же 
таких молодых парней лежит в земле Украины со времен Великой Отечественной войны…

До последнего дня ждала Пецыр своего единственного сына. Одевшая траур еще в 1923 
году после гибели мужа, она не сняла его до конца жизни. Говорят, женщина слаба, но 
сила матери неиссякаема. Надежда на возвращение Батраза, наверное, давала Лезинка 
силы. Но, увы…

ЛЮДИ ОСЕТИИ  Вклад Александра НОСЕНКО не только в систему правопорядка и  развитие 
юридического образования республики. Он был солдатом Победы

ДОРОГИ ЕГО ЖИЗНИ
Александр Иванович НОСЕНКО родился в 1921 
году в селении Суналино Челябинской области. 
Окончил Мурманское педагогическое училище, 
с отличным дипломом которого некоторое 
время поработал учителем начальных классов 
в родном селе. Но вскоре надел форму 
красноармейца, чем очень гордился. До конца 
его срочной службы оставалось три месяца, 
как началась Великая Отечественная война 
советского народа против немецко-фашистских 
захватчиков. 

Ахурбек МАГОМЕТОВ,
доктор исторических наук, 
профессор, президент СОГУ

В августе 1941 года Александр 
Иванович оказался на одном из 
самых опасных и сложных фрон-
тов, когда немецкие войска на-
ходились на подступах к Ленин-
граду. Советское командование 
срочно сформировало специаль-
ный автомобильный батальон, 
который должен был доставлять 
продукты ленинградцам через 
Ладожское озеро. В этот бата-
льон направили А. И. Носенко. В 
течение одного месяца он успеш-
но окончил шоферские курсы и 
сел за руль автомобиля.

Город Ленина был блокирован 
не только немецкими войсками.  
Вместе с ними были финские и 
испанские части, а также добро-
вольцы из Северной Африки, 
Европы и военно-морских сил 
Италии. Блокада Ленинграда, 
длившаяся 872 дня, с 8 сентября 
1941-го по 27 января 1944 года, 
явилась одним из самых страш-
ных периодов Великой Отече-
ственной войны, которую вел со-
ветский народ против иноземных 
захватчиков. Надо отметить, что 
к началу полной изоляции города 
от внешнего мира там не было 
достаточного количества про-
дуктов питания, товаров первой 
необходимости и топлива. 

Государственный комитет обо-
роны СССР делал все возможное 
для того, чтобы поддерживать 
дух и физические силы населе-
ния города. Он возложил обязан-
ность снабжения Ленинграда на 
членов правительства, народных 
комиссаров Н. А. Косыгина и
А. И. Микояна. Они каждый час 
знали точно, сколько вагонов по-
дошло к фронту, сколько сумели 
переправить. Верховный глав-
нокомандующий И. В. Сталин 
потребовал, чтобы ежедневно 
представляли ему информацию 
не только о ситуации на фронте, 
но и о положении в самом городе. 
До тех пор, пока была возмож-
ность, в Ленинград подвозилось 
продовольствие на маленьких 
военных судах, обстреливаемых 
со всех сторон. Потом на само-
летах доставлялись легкие, но 
калорийные продукты, в том чис-
ле шоколад, яичный порошок. В 
самых опасных условиях удалось  
построить трубопровод для по-
дачи бензина в город.

В зимние месяцы единствен-
ным путем сообщения с Ленин-
градом оставался маршрут через 
Ладожское озеро, находившийся 
в пределах досягаемости артил-
лерии и авиации осаждающих. 
На озере также действовали 
военно-морские силы против-
ника. Пропускная способность 
этой транспортной артерии не 
соответствовала потребностям 
города. Несмотря на все неимо-
верные усилия руководства Со-
ветского Союза, в Ленинграде 
начался массовый голод, усугу-
бленный особенно суровой пер-
вой блокадной зимой, проблема-
ми с отоплением и транспортом.

В январе – феврале 1944 года 
советские войска провели Ле-
нинградско-Новгородскую опе-
рацию. Она прошла настолько 
мощно, что Красная Армия от-
бросила противника на 220 – 280 
километров от южных рубежей 
города. 27 января стало днем 
полного освобождения Ленин-
града от фашистской блокады. 
В июне – августе 1944 года со-
ветские войска при поддержке 
кораблей и авиации Балтийского 
флота провели Выборгскую и 
Свирско-Петрозаводскую опе-
рации, 20 июня взяли Выборг, 
а 28 июня – Петрозаводск. В 
сентябре 1944 года был взят 
остров Гогланд. Проход в город 
морским путем через минные за-
граждения был обеспечен только 
в 1946 году.

За массовый героизм и му-
жество при защите Родины в 
Великой Отечественной войне 
1941-1945 годов, проявленные 
защитниками блокадного Ленин-
града, согласно Указу Президи-
ума Верховного Совета СССР  8 
мая 1965 года городу присвоена 
высшая степень отличия – зва-
ние Город-герой.

В достижении высокой, благо-
родной цели огромна роль ав-
тороты. За все время блокады 
Александр Иванович подвозил 
нужные для ленинградцев грузы 
более двухсот раз. Ему было при-
казано доставлять грузы в два 
детских дома и центр поддержки 
пожилых людей. Проходили годы 
и десятилетия с момента Победы 
советского народа над немец-
ко-фашистской Германией, но 

он никогда не забывал, какое 
мужество проявляли воины, ко-
торые для спасения ленинград-
цев работали на Дороге жизни. 
Гордился тем, что многое в его 
военной судьбе было связано с 
этой легендарной дорогой. 

– Дорога жизни была настоль-
ко опасной, что вмиг могла пре-
вратиться в «дорогу смерти» для 
тех, кто на ней совершал поезд-
ки, – говорил А. Носенко. – К со-
жалению, многие мои однопол-
чане стали жертвой фашистских 
стервятников. Едешь в город и 
не знаешь, будет ли следующий 
рейс с ценным грузом для ленин-
градских стариков, старушек, 
для голодных детишек. Но мы, 
водители, крепились, крепились, 
как говорил поэт, всем смертям 
назло! 

В 1993 году, работая ректо-
ром, у меня родилась мысль соз-
дать клуб «Ветеран», который 
был единственным в высших 
учебных заведениях страны. Од-
ним из первых моих уважаемых 
старших, с кем посоветовался, 
был А. И. Носенко. Он не толь-
ко поддержал, но и высказал 
ряд интересных идей. В клубе я 
завел рукописный журнал «По-

клонимся великим тем годам». В 
нем много добрых слов написали 
А. Х. Галазов, А. С. Дзасохов,
М. М. Шаталов, выпускник на-
шего пединститута, известный 
советский писатель, Герой Со-
циалистического Труда А. П. Ке-
шоков, не раз приходившие на 
встречу с участниками Великой 
Отечественной войны, работав-
шими в СОГУ. Особую гордость 
вызывали у нас записи коллег, 
прошедших труднейшими доро-
гами войны. На одной из страниц 
журнала Александр Иванович 
оставил такие строки:

«Лично мне не нравится, что 
многие современные авторы 
видят только трагические со-
бытия блокадного Ленинграда. 
Да, нельзя отрицать, что дей-
ствительно это было настоя-
щей трагедией, которая пол-
ностью раскрывает звериную 
суть фашизма. Но было немало 
ярких моментов, говорящих о 
жизнеспособности, стойкости, 
оптимизме советских людей. Не-
смотря на блокаду, в Ленингра-
де продолжалась культурная, 
интеллектуальная, религиоз-
ная жизнь. Работали почти все 
храмы. Осенью 1942 года были 
открыты некоторые учебные за-
ведения, театры и кинотеатры. 
Для военных и мирных жите-
лей состоялись даже джазовые 
концерты. На протяжении всего 
периода блокады не прерывали 
своей работы Государственная 
публичная библиотека, библио-
тека Академии наук СССР, ле-
нинградское радио,  музыкаль-
ный театр комедии. В августе 
1942 года была вновь открыта 
городская филармония. Здесь 
впервые оркестром ленинград-
ского радиокомитета была ис-
полнена знаменитая ленинград-
ская Героическая симфония 
Дмитрия Шостаковича, ставшая 
музыкальным символом блока-
ды. Меня и десять свободных 
от поездок водителей командир 
полка повел на этот концерт. Мы 
считали это большой наградой 
для себя».

На выходе из зала Александр 
Иванович встретился с дирек-
торами двух детских домов, ко-
торые в присутствии командира 
полка выразили ему миллион 
благодарностей за оказываемую 
неоценимую помощь деткам-си-
ротам и их воспитателям.

После снятия блокады Ленин-
града Александр Иванович в 

составе большой группы военных 
шоферов был направлен на Кав-
каз. Они по Военно-Грузинской 
дороге через Орджоникидзе 
до Беслана перегоняли автома-
шины, поступавшие из США по 
ленд-лизу. Носенко более ста 
раз проехал по территории Се-
веро-Осетинской АССР. Тогда, 
наверное, и не мог представить 
себе, что станет гражданином 
Осетии. Гражданином, сделав-
шим чрезвычайно много для ор-
ганов правопорядка и развития 
юридического образования.

Для смелого, отважного за-
щитника Родины война не за-
кончилась с победными залпа-
ми в мае 45-го. Впереди было 
бездорожье Большого и Малого 
Хингана, куда направили его 47-й 
автомобильный полк. Перед со-
ветскими воинами, поспешивши-
ми на помощь Китаю и Монголии 
в борьбе с японскими самураями, 
открылась величественная кар-
тина, созданная самой природой.

Еще одна страница журнала 
«Поклонимся великим тем го-
дам», написанная рукой Алек-
сандра Ивановича накануне Дня 
Победы – 5 мая 2000 года: 

«Нас, прошедших трудными 
дорогами Великой Отечествен-
ной войны, удивила горная си-
стема Большого Хингана. Ее 
вершины плоские. Западный 
склон короткий и пологий, а вос-
точный – длинный, крутой. Он 
расчленен на многочисленные 
отроги. Система Большого Хин-
гана представлена, главным об-
разом, гранитами, липаритами, 
андезитами. Спустя много лет я 
узнал от знакомых преподава-
телей нашего Горно-металлур-
гического института, что озна-
чали эти слова. Северная часть 
Большого Хингана находится в 
плену многолетней мерзлоты и 
множества непроходимых бо-
лот. Малый Хинган…Горы на 
территории Хабаровского края 
и Амурской области СССР, а 
также на северо-востоке Китая.

Как только были доставле-
ны на новое место службы, ко-
мандиры объяснили нам, какую 
большую роль играли Большой 
Хинган и Малый Хинган в деле 
разгрома японских империали-
стов».

Александр Иванович сам был 
участником Маньчжурской опе-
рации, которая была проведена 
на заключительном этапе Второй 
мировой войны. Здесь было не 
так опасно, как под Ленингра-
дом, но, как ни говори, война есть 
война! Носенко впервые услы-
шал имя Исса Александровича 
Плиева. Однополчане Алексан-
дра Ивановича, осетины, с осо-
бой гордостью рассказывали о 
мужестве и отваге кавалеристов  
великого военачальника. Носен-
ко запомнил на всю жизнь, когда 
во время одного из привалов в 
его роту приехал на лихом коне 
отважный генерал и выразил во-
инам огромную благодарность за 
стойкость и мужество, а на про-
щание сказал: «Ребята, победа 
будет за нами!»  

В уже названном журнале в 
клубе «Ветеран» А. И. Носенко 
записал: 

«Помню, как советские во-
йска вместе с Монгольской на-
родно-революционной армией 
9 августа 1945 года начали на-
ступательную операцию против 
японских захватчиков с целью 
разгрома Квантунской армии, 

освобождения северо-восточ-
ных и северных провинций Ки-
тая: Маньчжурии, внутренней 
Монголии, Ляодунского полуо-
строва, а также Кореи, ликвида-
ции крупной военно-экономиче-
ской базы Японии на Азиатском 
континенте. 

Воины Забайкальского, 1-го и 
2-го Дальневосточных фронтов, 
Монгольской народно-револю-
ционной армии, Тихоокеанский 
флот, Амурская флотилия, пере-
брошенные сюда с запада на 
расстояние 9 – 11 тысяч киломе-
тров войска с мая по июль 1945 
года значительно превосходили  
силы противника. И тогда считал 
и сегодня считаю важным, что в  
числе переброшенных на вос-
ток войск находился и наш 47-й 
автомобильный полк. Ох, какие 
славные ребята служили в нем! 
Это невозможно забыть. Так и 
хочется воскликнуть: «Пламен-
ный привет, однополчане-авто-
мобилисты!».

Александр Иванович ни слова 
не написал, о том, что за актив-
ное участие в боях в Маньчжурии 
к его наградам – ордену Красной 
Звезды, медалям «За боевые за-
слуги», «За победу над Германи-
ей» – прибавилась еще одна – ме-
даль «За победу над Японией».

С 1946 года начинается много-
гранная деятельность А.И. Но-
сенко в Северной Осетии. После 
окончания заочного отделения 
юридического факультета Ба-
кинского университета, зани-
мал должность юрисконсульта 
в Управлении снабжения и сбы-
та при Совете Министров СО 
АССР, работал старшим пре-
подавателем Орджоникидзев-
ского училища МВД, народным 
судьей Промышленного района 

города Орджоникидзе, а затем 
председателем народного суда 
Ленинского района.

Будучи народным судьей, не-
смотря на большую занятость, 
Александр Иванович находил 
время для научной работы. Им 
опубликовано немало научных 
статей. Накопленный практи-
ческий опыт и знания явились 
итогом успешной защиты кан-
дидатской диссертации на тему 
«Кассационный пересмотр су-
дебных решений и его значе-
ние в советском гражданском 
процессе». С 1974 по 1976 год 
А. И. Носенко занимал пост за-
местителя министра юстиции 
Северо-Осетинской АССР. 

Важнейшей вехой трудовой 
биографии героя настоящего 
очерка стала работа в Северо-
Осетинском государственном 
университете имени К. Л. Хетагу-
рова. Начав с должности старше-
го преподавателя, он поднялся 
до звания профессора. С 1976 
по 1982 год был деканом юриди-
ческого факультета, затем заве-
дующим кафедрой гражданского 
права и процесса. 

Научные труды А. И. Носен-
ко, которых более ста, и сегод-
ня широко популярны в среде 
правоведов. Работа «Поставки 
американских автомобилей по 
ленд-лизу и перегон их на фронт 
в годы Великой Отечественной 
войны с Германией и Японией»  
на всесоюзном конкурсе «От-
чизны верные сыны» отмечена  
дипломом 1-й степени и медалью 
лауреата. Статья «О некоторых 
правомочиях суда кассационной 
инстанции и практика их при-
менения», включенная в 34 том 
Трудов Всесоюзного юридиче-
ского заочного института (1973), 
также отмечена премией и благо-
дарственным письмом Министра 
высшего образования и науки 
СССР. Работы «Проблемы права 
и социалистической законности» 
и «О некоторых правомочиях 
суда кассационной инстанции и 
практика их применения» были 
переведены и нашли достойное 
место на страницах журналов, 
издававшихся на армянском, 
грузинском, казахском языках. 
Из вузов этих регионов, где дей-
ствовали юридические факуль-
теты, автор А. И. Носенко полу-
чил несколько писем с лестными 
отзывами на весьма полезные 
исследования.  

Рукописи исследований Алек-

сандра Ивановича никогда не за-
леживались  в портфеле Северо-
Осетинского республиканского 
книжного издательства «Ир». 
Здесь в 1981 году выходит книга 
«Проблемы совершенствования 
применения советского зако-
нодательства», куда вошли его 
работы «Право кассационного 
обжалования судебных реше-
ний по гражданским делам», 
«Солидарные обязательства в 
жилищных правоотношениях», 
«Конституция СССР о принципах 
правосудия».

Учебно-методические работы 
Александра Ивановича  «Граж-
данское процессуальное право», 
«Хозяйственное и трудовое за-
конодательство» и «Жилищное 
законодательство» использу-
ются не только студентами и 
преподавателями юридических 
факультетов, но и многими прак-
тиками. 

Ученый и педагог А. И. Носен-
ко принимал активное участие 
в работе по военно-патриоти-
ческому, интернациональному, 
морально-нравственному воспи-
танию в коллективе студентов, 
аспирантов, преподавателей, 
рабочих и служащих СОГУ, боль-
шое внимание уделял пропаган-
де правовых знаний среди на-
селения республики. Принципи-
альность, отзывчивость, умение 
общаться с людьми снискали ему 
заслуженный авторитет среди 
студентов, профессоров и пре-
подавателей вуза, во всей респу-
блике и других регионов, моло-
дежь которых получала дипломы 
об окончании юридического фа-
культета СОГУ. За достигну-
тые успехи в учебной, научной, 
воспитательной, общественной 
деятельности он награждался 
грамотами Министерства высше-
го и специального среднего обра-
зования Российской Федерации, 
Президиума Верховного Совета 
СО АССР, Орджоникидзевского 
городского комитета КПСС.

Мужественный, отважный 
воин, известный общественный 
деятель Александр Иванович 
Носенко больно переносил не-
которые события в стране, ко-
торую он защищал и которой 
служил честно, добросовестно, 
с полной отдачей сил в мирное 
время. Я видел его переживания, 
когда Ленинград переименовали 
в Санкт-Петербург. Никак не мог 
смириться с тем, что нескольким 
персонам, не нюхавшим пороха 
в тяжелые месяцы блокады го-
рода на Неве, удалось сделать 
это, тяжело перенес распад Со-
ветского Союза. Когда он го-
ворил об этом, то непременно 
вспоминал, что вместе с ним по 
Дороге жизни с невероятным 
риском доставляли продукты и 
различные материалы белорусы, 
украинцы, казахи, туркмены… 
Теперь они оказались в разных 
государствах. Ученому, учителю 
от Бога не нравилось и то, что ме-
няются названия сотен городов, 
улиц, площадей. Когда увидел, 
как сбросили с пьедестала мощ-
ную фигуру Феликса Дзержин-
ского на одноименной площади 
в Москве, то своим студентам 
сказал, что это есть настоящее 
варварство. 

Когда был наложен запрет на 
деятельность Коммунистической 
партии, коммунисты СОГУ собра-
лись на свое последнее собра-
ние. Член парткома Людмила 
Андреевна Каргинова принесла 
из Ленинского РК КПСС учет-
ные карточки коммунистов и со 
слезами на глазах раздала их  
участникам собрания. Высту-
пления были очень короткими. 
Особенно трудно было слушать 
высказывания участников Вели-
кой Отечественной  войны. А. И. 
Носенко сказал:

 – Партийный билет охранял 
меня, как щит, в страшных, опас-
ных  поездках по  Дороге жизни… 
А теперь мой черед: буду хранить 
его как зеницу ока!

Неполный рассказ о моем ге-
рое хочется закончить строками 
студентов юридического фа-
культета на страницах журна-
ла «Поклонимся великим тем 
годам»:

«Мы высоко чтим участников 
Великой Отечественной войны. 
Наших родных и близких. Мы 
гордимся тем, что учимся в на-
шем любимом Универе, где нас 
учат жить и работать известные 
фронтовики. Очень уважаем 
Саламджери Кокаева, Михаила 
Гиоева, Надежду Цебоеву, всех, 
всех, всех. Особенно трепетно 
относимся к нашему профессору 
Александру Ивановичу Носенко. 
Нам очень повезло, что явля-
емся слушателями его лекций 
и участниками семинарских за-
нятий. Человек, прошедший до-
рогами Великой Отечественной, 
занимавший в прошлом высокие 
должности, теперь является 
талантливым наставником сту-
денчества. И не только в ауди-
ториях. Даже во время коротких 
встреч с нами обязательно поин-
тересуется здоровьем, настрое-
нием каждого...  Мы не знаем ни 
одного студента, который бы по 
результатам его зачетов и эк-
заменов лишился стипендии. А 
ведь известно, что не всегда…».       

ПАМЯТЬ  Тематический урок, посвященный снятию 
блокады Ленинграда, прошел в п. Заводском

900 ДНЕЙ МУЖЕСТВА
27 января – особая дата в истории нашей страны. 79 лет назад 
27 января 1944 года Ленинград был полностью освобожден от 
блокадного кольца немецко-фашистских захватчиков в ходе 
Великой Отечественной войны. 

Зарина КАБИСОВА

В Доме культуры поселка Заводского 
прошло мероприятие «Детям – о детях во-
йны» для учащихся начальной школы МБОУ 
СОШ № 34, посвященное этой дате. 

Цель такого патриотического урока – про-
будить в детях чувство сострадания и гор-
дости за стойкость своего народа в период 
блокады Ленинграда и на протяжении всей 
Великой Отечественной войны.

Дети и учителя вспоминали эти страшные 
годы, выпавшие на долю ленинградцев, 
и героизм советских солдат, пытавшихся 
пробиться в замерзающий и вымирающий 
город.

«После подобных мероприятий у меня 
бывают бессонные ночи, – поделилась пе-
дагог дополнительного образования МАУ 
ДО «Центр дополнительного образова-
ния города Владикавказа», руководитель 
творческого объединения «Скиф» Ирина 
Кесаева. – Я считаю, что детям нужно в 
доступной форме рассказывать об исто-
рических фактах, чтобы они не забывали, 
какой ценой нам досталась победа». 

В ходе мероприятия дети просмотрели 
документальный фильм, посвященный 
блокадному Ленинграду. Учащиеся узнали 

о тяготах жизни, с которыми предстояло 
столкнуться нашему народу: голоде, холо-
де, периодических бомбардировках. 

Особенно их затронул дневник12-летней 
ленинградской школьницы Тани Савичевой, 
которая в условиях блокады вела краткие 
записи о том, как на ее глазах голод каждый 
месяц уносил из жизни ее близких. Всего 
девять страниц, на которых Таня немного-
словно сообщает об их гибели. Этот днев-
ник отразил судьбы тысяч семей, погибших 
в осажденном городе. 

В заключение мероприятия минутой 
молчания дети почтили память погибших 
во время блокады.
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ÏÐÎÄÀÞ
ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  4-КОМ. КВ. общ. пл. 158 м2 
(без ремонта) на 5 эт. 13-эт. 
кирп. дома на ул. Бибо Ватае-
ва, 5 – 8,1 млн руб. Тел. 8-915-
163-13-33.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ГАРАЖ пл. 18 м2 (ремонт 
кровли, стен, фундамента в 
августе 2021 года, имеется 
вентиляция, яма, подвал), 
удобный подъезд, возмож-
ность использования прилег. 
территории, в 3-х минутах 
остановка транспорта на пр. 
Коста, документы готовы, на 
ул. Герцена. Тел.: 8-904-630-
18-33, 8-961-825-17-63.

  З/У 8,8 ГА, орошаемая зем-
ля, пастбища рядом, до ас-
фальтовой дороги 300 м (все 
коммуникации близко к участ-
ку), выход к лесному массиву, 
канализация, з/у в собствен-
ности в с. Сунже. Цена догов. 
Тел. 8-928-927-28-75.
  З/У 12 СОТ. в п. В. Фиагдоне 

– 1,5 млн руб. Также в продаже 
ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ  в дру-
гих горных живописных районах 
республики – Цей и Верхний 
Згид. Тел. 8-905-488-15-20.

 ÊÓÏËÞ 
  2- или 3-КОМ. КВ. с хорошим 

ремонтом и со всеми удобства-
ми во Владикавказе – до 3,5 
млн руб. Тел. 8-905-488-15-20.

  СРОЧНО! ДОМ или КВАРТИ-
РУ во Владикавказе. Тел.: 98-
61-28; 97-04-32.

  СРОЧНО! ЗЕМ. УЧ. в п. В. Фи-
агдоне. Тел.: 98-61-28, 97-04-32.

ÑÍÈÌÓ
  2-КОМ. КВ. с хорошим ре-

монтом и со всеми удобствами 
до 18 тыс. руб./мес. Тел. 8-989-
035-86-88.

  СРОЧНО! КВАРТИРУ или 
ДОМ во Владикавказе. Тел.: 
98-61-28; 97-04-32.

 ÑÄÀÞ 
  В АРЕНДУ СКЛАДСКОЕ 

ПОМЕЩЕНИЕ пл. 600 м2 в 
р-не хладокомбината – 35 тыс. 
руб./мес. Тел.: 8-928-490-25-
95, 8-928-072-75-17. 

 ÓÑËÓÃÈ 
  НЕЗАВИСИМЫЙ ЮРИСТ 

ЗАУР ТАНДЕЛОВ предлагает 
вам юридическую помощь на 
дистанционном уровне: при-
знание банкротом гражданина, 
составление договора, искового 
заявления, жалобы, претензии, 
возражение и   подготовка доку-
ментов в суд, а также миграци-
онные услуги. Полностью буду 
контролировать дело от начала 
до конца.  Тел. 8-909-474-29-87.

  ОКАЗЫВАЮ ЮРИДИ-
ЧЕСКУЮ ПОМОЩЬ при 
банкротстве физических 
лиц: подготовка докумен-
тов, подготовка заявления и 
подача в суд; работа с фи-
нансовым управляющим; 
прохождение судебных ста-
дий процедуры банкротства, 
консультацию по телефону: 
8-963-177-09-27. 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по 

граждан. делам: семейные, 
жилищ., наследств. споры. 
Расторжение брака. Иски, кон-
сульт., запросы, оформление 
наследства «под ключ»; бан-
кротство; защита прав военно-
служ. Адвокат РУДЬ ГАЛИНА 
ГЕОРГИЕВНА. Обр.: ул. Некра-
сова, 2, и ул. Весенняя, 50, тел. 
8-918-826-41-39.

  РЕМОНТ И СБОРКА КОР-
ПУСНОЙ МЕБЕЛИ: РЕМОНТ 
СТУЛЬЕВ, КРОВАТЕЙ; ЗАМЕ-
НА САЛАЗОК НА КОМОДЕ; 
МЕЛКИЙ РЕМОНТ ДИВАНОВ 
на дому у заказчика. Тел. 8-928-
928-77-00.

  ИЗГОТОВЛЕНИЕ КОРПУС-
НОЙ МЕБЕЛИ любой слож-
ности на заказ. Выезд, замер 
и установка – бесплатно. Тел. 
8-996-942-83-00, Сергей.
  НАСТРОЙКА ДУХОВОК 

ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ И ГАЗОВЫХ 
ПЛИТ любой сложности, в том 
числе встроенных, под быструю 
выпечку осетинских пирогов. Га-
рантия. Тел.: 8-918-827-36-36, 
97-36-36. 

  Изготавливаем металло-
изделия: НАВЕСЫ ИЗ ЛЕК-
САНА И ПРОФНАСТИЛА, 
ВОРОТА, ДВЕРИ, ЗАБОРЫ и 
многое другое любой сложно-
сти. Тел. 8-989-742-13-37.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХО-
ЛОДИЛЬНИКОВ всех типов на 
дому у заказч. с гарант. Тел.: 
58-37-86,  93-98-77,  8-918-823-
98-77.  

  УКЛАДКА КАФЕЛЯ, ЛА-
МИНАТА; ЭЛЕКТРИКА.  Тел. 
8-906-188-82-23.

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА: ото-
пление, водопровод, канали-
зация. Тел.: 8-928-483-93-05, 
8-988-836-74-64.

  СВАРОЧНЫЕ РАБОТЫ, от 
мелкого ремонта до больших 
конструкций (ворота, фермы, 
перила, решетки и т. д.), рас-
чет нагрузки и помощь в заку-
пе металла. Тел. 8-918-864-04-
44, Чермен.

 ÐÀÇÍÎÅ 
  Ищу РАБОТУ ПО НАСТИ-

ЛУ МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ 
КРОВЛИ квартир, гаражей, 
складских помещений, ад-
министративных зданий со-
временными материалами; 
ГИДРОИЗОЛЯЦИЯ ФУНДА-
МЕНТОВ. Кач. гаран. Тел. 
8-919-420-47-95. 

К СВЕДЕНИЮ

Â Ñåâåðíîé Îñåòèè âîïðîñû 
î ÷àñòè÷íî é ìîáèëèçàöèè 
ìîæíî çàäàòü ïî íîìåðó 122
На «горячей линии» 122 появилась 
дополнительная функция. Теперь, набрав 
номер, граждане могут получить подробную 
информацию о частичной мобилизации. Для 
этого нужно лишь нажать кнопку 1, после 
чего голосовой помощник переадресует 
ваше обращение нужному оператору. 
Специалисты уже определены и готовы 
оказать консультативную помощь.

В Северной Осетии call-центр начал обрабатывать вопросы по 
теме с 23 сентября.

Правительство страны совместно с минобороны собрали более 
100 типовых вопросов от граждан о частичной мобилизации и по 
каждому подготовили разъяснения. Подробную информацию можно 
получить и на портале «Объясняем.рф».

«Ориентируйтесь на официальные источники, не доверяйте слу-
хам и непроверенной информации», – подчеркнул вице-премьер РФ 
Дмитрий Чернышенко.

Он также отметил, что работа службы развернута во всех рос-
сийских регионах. По словам вице-премьера, службы постоянно 
проверяются, также фиксируется среднее время ожидания отве-
та. Совместно с ОНФ проводятся выборочные проверки качества 
ответов.

Кроме того, сотрудники МВД и Роскомнадзора мониторят соци-
альные сети и СМИ, чтобы предупредить появление фейков о ча-
стичной мобилизации, которые уже можно встретить в Интернете.

Напомним, 21 сентября Президент России Владимир Путин 
объявил о частичной мобилизации в стране. Указ был подписан 
в тот же день. По словам главы государства, в рамках частичной 
мобилизации призыву подлежат лишь граждане запаса – в первую 
очередь те, у кого есть опыт.

КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА  На интересующие читателей вопросы отвечает  юрист Заур ТАНДЕЛОВ

ЧЕРЕЗ ПОРТАЛ ГОСУСЛУГ – 
БЫСТРО И УДОБНО
Время неумолимо движется 
вперед. Постепенно 
уходят в прошлое очереди 
в государственных и 
муниципальных учреждениях 
за различными справками.

С появлением портала Госуслуги ситуация 
изменилась коренным образом. В России про-
должается широкое использование информа-
ционных технологий для связи государства с 
обществом, тем самым содействуя развитию 
правовой культуры наших граждан. Безусловно, 
новые виды передачи информации, докумен-
тооборота помогают существенно облегчить, а 
также и ускорить многие процессы госуправле-
ния и формы предоставления различных услуг 
населению.

Преимущества госуслуг в электронном виде, 
разумеется, заключаются в быстроте и удоб-
стве. Для этого достаточно иметь мобильный 
телефон или обычный стационарный компью-
тер с Интернетом и знать электронный адрес 
Единого портала госуслуг – www.gosuslugi.ru. 
Например, я уже и не припоминаю, когда послед-
ний раз посещал Пенсионный фонд, Налоговую 
инспекцию, Государственную инспекцию без-
опасности дорожного движения, Управление 
Росреестра и другие структуры. Как правило, 
на прием в прокуратуру и даже к врачу записы-
ваюсь опять же через портал. Следовательно, 
экономлю время, средства на транспортные 
расходы и, конечно же, нервы.

В целом все эти новшества наглядно свиде-
тельствуют о том, что в России ускоренными 
темпами идет планомерное формирование 
цифрового государства, этапы которого мы не 
только наблюдаем сегодня, но и активно поль-
зуемся их результатами.

Рассмотрим еще один пример, чтобы не быть 
голословным. До недавнего времени нам при-
ходилось выстраиваться в огромные очереди 
за получением загранпаспорта, а иначе можно 
было в сезон отпусков остаться без документа и 
запланированного за пределами России отдыха. 
Теперь же достаточно своевременно подать за-
явку в Управление по вопросам миграции МВД 
России – и получишь паспорт в назначенное 
время.

Удобство заключается в том, что человек 
со всеми справками, выписками обращается в 
«одно окно» по вопросам обмена удостоверения 
личности, регистрации по месту жительства, 
пребывания и снятия с учета, в том числе ино-
странных граждан. Продление иностранцам сро-
ка временного нахождения при выдаче патента 
или его переоформления также выполняется 
таким способом. Следует отметить, что все это 
распространяется на всех заявителей, включая 
юридических лиц, в соответствии с Правилами 
осуществления миграционного учета.

Возможности Единого портала госуслуг ве-
лики, и с каждым днем они расширяются. Так, 
без проблем, воспользовавшись услугой онлайн, 
можно проверить и оплатить штрафы и начис-
ления по линии ГИБДД. Получить сведения и 
справки: об отсутствии судимости, о состоянии 
лицевого счета в Пенсионном фонде России, 
размере пенсии и иных выплат ПФР, об остатке 
материнского капитала, о доходах по форме 
2-НДФЛ, о налоговом учете физических лиц, об 
административном наказании за потребление 
наркотических средств без назначения врача 
и т.д. Одним словом, в одной газетной публика-
ции невозможно перечислить все, что дает нам 
Единый портал госуслуг. Ведь еще недавно мы 
могли только мечтать, чтобы оплачивать налоги, 
коммунальные услуги, не выходя на улицу, а 
сегодня это стало реальностью.

Молодые люди, желающие служить по кон-

тракту в Вооруженных силах России, также 
могут через портал направить документы в 
военный комиссариат по месту жительства, 
записаться на прием в местный орган военного 
управления. В настоящее время, в период про-
ведения специальной военной операции против 
украинских нацистов – это актуально. 

Важно знать, что портал предназначен и 
для защиты прав и свобод граждан. Можно 
направить жалобу в надзорные, правоохра-
нительные органы на конкретного человека, 
чиновника, юридического лица. Обратиться в 

Роспотребнадзор, иные структуры по защите 
прав потребителей.

Всем жителям Владикавказа, республики со-
ветуем зарегистрироваться на портале Госуслуг, 
пользоваться им, чтобы облегчить свою жизнь, 
больше отдыхать и проводить свободное время 
в кругу родных и близких людей.

Пожилым и маломобильным гражданам, кото-
рым трудно передвигаться в силу определенных 
обстоятельств, самым надежным, верным по-
мощником, конечно же, является Единый портал 
государственных услуг.

Напомним, что подать электронное заяв-
ление через ЕПГУ возможно в любое время, 
независимо от времени суток, праздничных и 
выходных дней.

Мы со своей стороны и дальше будем инфор-
мировать население, рассказывать о новых воз-
можностях электронного портала по оказанию 
государственных услуг. В этом есть необходи-
мость. А теперь разъясню некоторые вопросы, 
которые часто задают граждане.

Оформление в долевую собственность 
земельного участка многоквартирного дома

Почти у каждого собственника квартиры в 
многоквартирном доме при выходе на придо-
мовую территорию часто возникает вопрос: «А 
кому же принадлежит данная придомовая тер-
ритория, и имею ли я право владеть, пользовать-
ся, а, может, даже распоряжаться указанным 
земельным участком?» Да, вопрос актуальный, 
но недостаточно освещенный среди граждан 
нашей республики. Хотя знать свои правомочия 
относительно земельного участка, на котором 
расположен многоквартирный дом, а также при-
домовой территории, думается, нелишне никому.

Начнем со ст. 36 Жилищного кодекса РФ, ко-
торая прямо регламентирует, что собственникам 
помещений в многоквартирном доме на праве 
общей долевой собственности принадлежит 
земельный участок, на котором расположен 
данный дом, с элементами озеленения и благо-
устройства. Аналогичное положение закреплено 
в п. 1 ст. 16 ФЗ «О введении в действие ЖК РФ».

Анализируя нормативно-правовую базу, ре-
гламентирующую права и обязанности собствен-
ников помещений многоквартирных домов на 
земельный участок под домом и прилегающую 
к нему территорию, акцент следует сделать на 
основных этапах самого процесса оформления 
прав на такой земельный участок, а именно:

Проведение общего собрания собствен-
ников помещений в многоквартирном доме

В соответствии с п. 3 ст. 16 Федерального 
закона от 29.12.2004 № 189-ФЗ «О введении в 

действие Жилищного кодекса Российской Фе-
дерации» необходимо провести общее собрание 
собственников помещений в многоквартирном 
доме. На указанном собрании также должен 
быть разрешен вопрос об избрании уполномо-
ченного лица на обращение в соответствующие 
органы власти с заявлением о формировании 
участка и приобретении прав на него. Порядок 
проведения общего собрания собственников по-
мещений установлен ст.ст. 45–48 ЖК РФ.

Указанное собрание должно обсудить и при-
нять определенное решение, по результату 
которого составляется протокол.

Обращение с заявлением о передаче зе-
мельного участка под многоквартирным 
домом в общую долевую собственность соб-
ственников помещений в нем

На основании решения общего собрания соб-
ственников помещений в многоквартирном доме 
любое уполномоченное указанным собранием 
лицо вправе обратиться в землеустроительную 
организацию за проведением землеустроитель-
ных работ. При этом такое обращение является 

обязательным и основано на требованиях п.п.5,6 
ст.36 ЗК РФ.

Обращение с заявлением о формировании 
участка

Избранное общим собранием собственников 
помещений уполномоченное лицо должно об-
ратиться в орган государственной власти или 
орган местного самоуправления с заявлением о 
формировании земельного участка, на котором 
расположен многоквартирный дом. Такое тре-
бование содержит п. 3 ст. 16 ФЗ «О введении в 
действие Жилищного кодекса РФ».

Формирование земельного участка 
Требованиями федерального законодатель-

ства (п. 4 ст. 16 ФЗ «О введении в действие ЖК 
РФ») формирование земельного участка, на 
котором расположен многоквартирный дом, осу-
ществляется органами государственной власти 
или органами местного самоуправления после 
чего принимается решение о предоставлении 
земельного участка.

Возникновение права общей долевой соб-
ственности на участок

В соответствии с п. 5 ст. 16 ФЗ «О введении 
в действие ЖК РФ» с момента проведения го-
сударственного кадастрового учета земельный 
участок, на котором расположены многоквартир-
ный дом и иные входящие в состав такого дома 
объекты недвижимого имущества, переходит в 
общую долевую собственность собственников 
помещений в многоквартирном доме.

Государственная регистрация права общей 
долевой собственности

С момента формирования земельного участка 
и проведения его государственного кадастрово-
го учета земельный участок, на котором располо-
жен многоквартирный дом, переходит бесплатно 
в общую долевую собственность собственников 
помещений в многоквартирном доме, и в связи 
с этим уполномоченному лицу необходимо обра-
титься в Управление Федеральной регистраци-
онной службы для проведения государственной 
регистрации права общей долевой собственно-
сти на земельный участок.

Таким образом, вышеизложенным читатель 
ознакомился с основными этапами оформления 
в долевую собственность земельного участка, 
на котором расположен многоквартирный жилой 
дом, а вот приступать к процедуре оформления 
такого участка или нет, это уже выбор самих соб-
ственников помещений многоквартирного дома.

Добрый день! Как проверить документы 
перед покупкой участка?

Лариса Кастуева,
г. Владикавказ.

Вот какие документы нужны при покупке 
земельного участка: сверьте паспортные дан-
ные продавца с данными, указанными в выпи-
ске из ЕГРН. Не советую покупать земельный 
участок, если право собственности еще не 
установлено, так как при оформлении сделки 
могут возникнуть неустановленные границы или 
непогашенный налог. Если продавцом высту-
пает юридическое лицо –  запросите уставные 
документы и проверьте правоспособность на 
сайте Федеральной налоговой службы. Сверьте 
–  один ли и тот же кадастровый номер во всех 
документах и правильно ли указана категория 
земель. Если продавец состоит в браке, у него 
должно быть нотариально заверенное согласие 
супруга (супруги) на продажу. Без этой бумаги 
сделка не состоится. Не поленитесь измерить 
земельный участок хотя бы линейкой на Яндекс-
Картах и сравнить с цифрами в документах. 
Площадь должна совпадать. Бывают случаи, 
когда права оформлены до того, как состоялось 
незаконное соглашение о разделе земельного 
участка между собственниками.

Если вы хоть немного сомневаетесь, стоит об-
ратиться к профессионалам, то есть в агентство 
недвижимости или к юристу. Желаю вам чистых 
и удачных сделок.

ТВОРЧЕСТВО  В Северной Осетии прошел региональный этап конкурса, посвященного 100-летию службы 
участковых уполномоченных 

Дети рисуют «дядю Степу» 

В республиканской Национальной научной 
библиотеке состоялось награждение победителей 
и призеров регионального этапа конкурса 
детского художественного творчества МВД России 
«Участковый глазами детей». 

Пресс-служба МВД по РСО–А 

В региональном этапе конкурса 
приняли участие дети в возрасте от 
6 до 14 лет, чьи родители служат в 
органах внутренних дел Северной 
Осетии. Конкурс рисунка дал старт 
юбилейным мероприятиям, посвя-
щенным службе участковых упол-
номоченных МВД России, которой в 
этом году исполняется 100 лет. 

По словам начальника отдела ор-
ганизации деятельности участковых 
уполномоченных полиции и подраз-
делений по делам несовершенно-
летних МВД по РСО–А полковника 
полиции Таймураза Савлаева, кон-

курс, возможно, станет ежегодным, 
продолжая способствовать раз-
витию у подрастающего поколения 
творческих способностей и интере-
са к деятельности полиции.

Большое внимание к конкурсу 
со стороны участников отметил и 
член общественного Совета при 
МВД республики профессор Сергей 
Чеджемов, подчеркнув важность 
подобных мероприятий для право-
вого воспитания подрастающего 
поколения.

Творческое состязание получи-
лось масштабным, в общей слож-
ности было представлено около 200 
работ. Дети показали свое видение 

будней участковых уполномочен-
ных. На рисунках полицейский по-
могает малышам и старикам, изо-
бражен в виде супермена, ловит 
преступника. Кто-то нарисовал 
не вымышленного персонажа, а 
конкретного участкового со своей 
улицы.

Перед жюри стояла непростая 
задача – выбрать самые яркие, ин-
тересные и оригинальные работы. 
Победителями и призерами в своих 
возрастных категориях стали де-
вять человек. Ценными подарками 
– планшетами и смарт-часами ре-
бят награждали начальник службы 
участковых уполномоченных МВД 
по РСО–А полковник полиции Тай-
мураз Савлаев, российская спор-
тсменка, чемпионка мира по карате 
– ныне начальник отдела протокола 
главы и правительства республики 
Мария Соболь, член общественного 
Совета при МВД Северной Осетии, 

доктор педагогических наук, про-
фессор Сергей Чеджемов.

Праздничные нотки внесло высту-
пление одной из участниц конкурса 
– шестилетней Амины Савлаевой.

Три работы, занявшие первые ме-
ста в своих возрастных категориях, 

отправятся в МВД России, где пред-
ставят Северную Осетию на всерос-
сийском этапе конкурса. При этом в 
течение недели все рисунки будут 
представлены на выставке в Наци-
ональной научной библиотеке, где 
их смогут увидеть все желающие.

Сохиева Лаура, 12 летСохиева Лаура, 12 лет

Бестаева Аделина, 13 летБестаева Аделина, 13 лет



66 В КОНЦЕ НОМЕРА66 26 января 2023 года № 13 (28692)

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы 
по надзору за соблю-
дением законодатель-
ства в сфере массовых 
коммуникаций и охране 
культурного наследия  
по Южному федераль-
ному округу (ПИ № ФС 
10-6708 от 24.08.2007).

Телефоны: бухгалтерия – 25-63-05,
отдел рекламы и частных объявлений: 
25-11-18, 25-31-22, 25-93-72, корректор-

ская –25-94-87.

Корректоры номера: 
3, 6 стр. – Елена Натрошвили,
1, 2 стр. – Олег Габолаев,
4, 5 стр.  – Людмила Хинчагашвили.

Использование материалов и клише допуска-
ется только с письменного разрешения редакции. 
При перепечатке ссылка на «СО» обязательна.

Редакция не вступает в переписку. Рукописи не 
рецензируются и не возвращаются.

Объявления в газету принимаются с 10 до 
18 часов (перерыв с 13 до 14 часов).Газета «СО» в Интернете: http://sevosetia.ru

E-mail: gazeta@mail.ru

 фактически – 18:40

Печать офсетная. Газета выходит 5 раз в неделю.
Индекс П9177  Тираж 8768 экз.  Заказ № 77. 
Номер подписан в печать по графику – 19:00

362008, РСО–А, 
г. Владикавказ, 
пр. Коста, 11.

Адрес редакции, 
издателя

 и типографии:
Отпечатано в АО «Осетия-Полиграфсервис».

Главный редактор  М.М. БИТАРОВА
Приемная – 25-02-25. Заместители главного редактора:Александр Торин - тел. 25-11-15, Ирина Колиева - 

тел. 25-11-05, Нателла Гогаева  - тел. 25-11-07, Валентина Зыгина (ответственный секретарь) - тел. 25-11-06;  
Светлана Мамедова, Светлана Громова (заместители ответственного секретаря) - тел. 25-92-31; собственные 
корреспонденты:  Всеволод Рязанов - тел. 25-11-19, Сергей Суанов - тел. 25-11-09, Залина Губурова - 
тел. 25-11-03,   Тамара Бунтури - тел. 25-11-14,  Юлия Дарчиева - 25-92-93, Аделина Камбегова - тел. 25-11-17, 
Зарина Кабисова - тел. 25-11-08, редактор сайта Аида Цогоева - тел. 25-93-90, фотокорреспондент Татьяна 
Шеходанова - тел. 25-94-87, начальник компьютерного отдела Владислав  Казанский - тел. 25-63-18.

Учредители: Парламент Республики 
Северная Осетия – Алания,  Правительство 
Республики Северная Осетия – Алания  и 
ГАУ РСО–А «Редакция республиканской 

газеты «Северная Осетия».
Распространяется в РСО–А.
Цена свободная.

аттестат об основном общем об-
разовании серии В № 279595, вы-
данный в 1990 г. МБОУ «СОШ № 37» 
г. Владикавказа на имя ДЗАУРОВА 
Магомета Ибрагимовича, считать 
недействительным.

УТЕРЯННЫЙ

Газета «Северная Осе-
тия» сообщает, что с 10 
января 2023 года пу-
бликует информационно-
рекламные сообщения и 
объявления о деятельности 
промышленных, транспорт-
ных, сельскохозяйственных, 
строительных, торговых 
организаций, предприятий 
различных форм собствен-
ности, учебных и культур-
но-зрелищных заведений 
п о  р а с ц е н к а м 
2017 года.
Цена 1 см2 составляет 

40 рублей. 
Тел. 25-11-18, 25-31-22.

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

Семья Абоевых выражает глубо-
кое соболезнование Тамаре и За-
реме Басиевым по поводу безвре-
менной кончины 

БАСИЕВА
Тимура Тазретовича,

племянника Чабахан Михайловны 
Басиевой.

Похороны состоятся в Москве. 
Коллективы Министерства куль-

туры РСО–А, Владикавказского 
колледжа искусств имени Валерия 
Гергиева и Детской музыкальной 
школы Министерства культуры 
РСО–А выражают глубокое собо-
лезнование главному бухгалтеру 
колледжа С. С. Габачиевой по по-
воду кончины мужа 

БРЦИЕВА
Мурата Ахсарбековича.

Гражданская панихида состоится 
26 января, в 13 часов, по адресу: 
ул. Васо Абаева, 87, корп. 6. 

Коллектив УФНС России по Ре-
спублике Северная Осетия – Ала-
ния  выражает глубокое соболез-
нование Р. А. Брциевой по поводу 
кончины брата 

БРЦИЕВА
Мурата Ахсарбековича.

Коллектив Владикавказского мно-
гопрофильного техникума имени 
Георгия Калоева выражает глубо-
кое соболезнование сотруднику А. 
В. Федулову по поводу кончины 

ЛАВРОВОЙ
Нины Михайловны.

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную служ-
бу по контракту мужчин в возрасте 
18–49 лет.

Заработная плата – от 40 т. р., 
хорошая транспортная развязка, 
жилищное обеспечение, полный со-
циальный пакет.

ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное довольствие – от 35000 
до 55000 рублей (в зависимости от 
должности, классной квалификации, 
выслуги лет). 

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:
пол мужской в возрасте от 20 до 45 лет;
отсутствие судимости у кандидата и его 
близких родственников.

ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:
возможность получения удостоверения ветерана боевых 

действий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет 
получить доступ к льготам, которые являются компенсацией со 
стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья – 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, 

оплачиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного 

обеспечения военнослужащих, приобретение жилья за счет 
государства.

Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 
ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 

Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ÌÀÃÀÇÈÍ

«ÐÈÒÓÀËÜÍÛÅ 
ÓÑËÓÃÈ»

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
  ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ ÓÑËÓÃ

(â ò.÷. áàëüçàìèðîâàíèå è êàòàôàëê)

  ÏÐÈÅÌËÅÌÛÅ ÖÅÍÛ
А д р е с :  у л .  Б .  Л а к у т и ,  6 5 
(по трассе, р-н маг. «Киммери»),
тел. 8-928-068-66-91.

КРИМИНАЛ 

Псевдоброкеры
Злоумышленники 
под видом 
брокерских 
компаний 
выманивают деньги 
у горе-инвесторов
Пресс-служба 
МВД по РСО–А

МВД Северной Осетии предупреждает об участив-
шихся случаях мошенничества.

Каждый день десятки и сотни наших граждан 
теряют свои деньги, добровольно отдавая крупные 
суммы в руки мошенников. Многие специально для 
этого занимают деньги у знакомых, берут кредиты 
и микрозаймы.

22-летняя жительница Владикавказа очень хотела 
разбогатеть. Девушка нашла объявление в попу-
лярной социальной сети с предложением высокого 
заработка, оставила заявку и дождалась звонка фи-
нансового консультанта. После того, как «формаль-
ности» были улажены, началось самое интересное 
– игра на бирже. «Специалист» охотно учил новоис-
печенного горе-инвестора основам торговли. Но для 
того чтобы что-то покупать, конечно, нужны деньги. 
«Консультант»  указал на необходимость пополнения 
виртуального кошелька денежными средствами, 
объяснив, что на них будут начисляться проценты, 
которые можно будет вывести на банковскую карту. 
В общей сложности потерпевшая перевела злоумыш-
леннику порядка ста тысяч рублей. Критическое 
мышление взяло верх над азартом только спустя 
две недели после начала общения с мошенниками, 
горожанка поняла, что процентов не получит, и за-
подозрила, что имеет дело с аферистами.

Аналогичным способом лже-брокеры обманули 
еще трех жителей республики, общая сумма при-
чиненного материального ущерба превышает 850 
тысяч рублей.

Найти псевдоброкера практически невозможно, 
поскольку регистрируют такие мошеннические 
компании за рубежом, без образования юридических 
лиц. По факту потерпевшие отправляют деньги на 
подставные карты или криптокошельки.

И даже если вы открываете счет у реального бро-
кера, работающего на зарубежной платформе, вы 
не сможете получить прибыль и вывести обратно 
вложенные средства, так как большинство ино-
странных инвестиционных платформ не работают 
с гражданами РФ и ответственности за убытки рос-
сийских пользователей не несут. В связи с этим МВД 
Северной Осетии предостерегает граждан от сделок 
с иностранными компаниями из-за рыночных рисков, 
ввиду санкционных ограничений и последующей не-
возможности вывода денежных средств.

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ

приглашает на спектакли:

                 27 января              ОСНОВНАЯ СЦЕНА                             Н. Гоголь

«РЕВИЗОР» (12+)

Начало в 18 часов.
28 января                               ОСНОВНАЯ СЦЕНА                               М. Шавлохов 

«ЖЕНИХ ГАЦИ» (12+)

Начало в 18 часов.
29 января                                  МАЛАЯ СЦЕНА                                                  сказка

«БРЕМЕНСКИЕ МУЗЫКАНТЫ» (0+)

Начало в 12 часов
29 января                                ОСНОВНАЯ СЦЕНА                                     В. Гаглоев

«НЕ ГОВОРИТЕ, ЧТО НЕ СЛЫШАЛИ» (12+)

Начало в 18 часов.
Билеты продаются онлайн и в кассе театра. Также посетить театр можно по Пушкинской 
карте. Справки по тел. 55-14-68. Зал оснащен аппаратурой для синхронного перевода. 
Принимаются коллективные заявки.

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

от 580 рублей с человека.

т. 99-72-99.

ÎÐÃÀÍÈÇÀÖÈß
закупает

ЛОМ ЧЕРНЫХ И ЦВЕТНЫХ 
МЕТАЛЛОВ У НАСЕЛЕНИЯ. 
ДОРОГО.
ДЕМОНТАЖ И САМОВЫВОЗ. 
Тел. 8-918-827-83-01.

ÀÎ «ÂËÀÄÈÊÀÂÊÀÇÑÊÈÉ ÇÀÂÎÄ 
«ÝËÅÊÒÐÎÊÎÍÒÀÊÒÎÐ»

приглашает на работу 
ГЛАВНОГО 

ЭНЕРГЕТИКА. 
Заработная плата 40000 руб. 
КОНТ. ТЕЛ. 53-49-61.

ТРАДИЦИИ Плетению осетинского 
платка учат в сельском клубе

«Шелковое» ремесло
Национальный костюм является объектом 
материальной и духовной культуры народа. Без 
него невозможно представить существование 
какого-либо этноса. Каждая составляющая 
национальной одежды очень важна и несет 
определенное значение.

Ю. СЛАНОВА

Так, например, осетинский платок осуществлял функцию оберега. 
Его надевали в качестве свадебного и головного убора. А ремесло 
плетения платка благодаря многим рукодельницам и сегодня про-
должает развиваться.

Семь месяцев назад в доме культуры с. Эльхотова образовалось 
клубное формирование по плетению национального платка. Ведет 
его Лариса Халиева. 

«Узнав, что у нас в селе живет женщина, которая плетет платки, 
я сразу же пригласила ее на работу в наш дом культуры. Сейчас у 
Ларисы обучается 8 человек – это дети и взрослые. Мы сами, со-
трудники клуба, в свободное время всегда приходим к ней», – рас-
сказала директор Диана Казиева.

Лариса Халиева уже долгие годы занимается плетением платка. 
Года три назад она наткнулась в Интернете на работы Залины 
Дауровой и обратилась к ней с просьбой обучить ее, та охотно со-
гласилась. «Моя мама − Марина Халиева – тоже была мастерицей. 
Но в юные годы у меня не возникало желания освоить плетение 
осетинского платка, да и по времени не получалось уделить этому 
делу должного внимания. Но освоив ремесло, я решила обучать 
ему других», – поделилась историей своего знакомства с плетением 
национального головного убора Лариса Халиева.

Ее ученицы уже делают успехи. Методист сельского клуба Арина 
Дзгоева завершила работу над полноценным платком. Изделие 
учащейся 6-го класса школы № 1 с. Эльхотова Валерии Бестаевой 
находится на стадии нанесения орнамента. Значительно продви-
нулась в рукоделии второклассница Олеся Пухаева. «Очень тре-
петное у меня отношение к моей самой старшей ученице – Елене 
Бестаевой. Она, несмотря на свой возраст, приезжает ко мне из 
станицы Змейской. Ей очень хочется научить плетению платка своих 
внуков. Хочу отметить усидчивость и старательность учениц 8-го 
класса эльхотовской школы № 3 − Афины Алборовой, Елизаветы 
Токмаевой и Фаризы Льяновой. Глядя на то, как они плетут сетку 
для платка, хочется верить, что данный вид ремесла не будет уте-
рян», – отметила Лариса Халиева. 

ЛЕГЕНДЫ В Национальной научной библиотеке 
состоялся вечер памяти Владимира Высоцкого

НА НЕДОСЯГАЕМОЙ 
ВЫСОТЕ

Владимиру Высоцкому, талантливому поэту, 
гению авторской музыки, актеру театра и кино, 
25 января исполнилось бы 85 лет.

Юлия ДАРЧИЕВА

Владимир Семенович ро-
дился в 1938 году в Москве в 
семье военного. Ранние годы 
маленького Володи прошли в 
тесноте коммунальной квар-
тиры. В годы Великой От-
ечественной войны его отец 
был призван на службу, а они 
с матерью эвакуировались в 
Оренбургскую область, отку-
да вернулись в Москву спустя 
два года.

В школьные годы Владимир 
начал проявлять любовь к те-
атру. Он посещал драматиче-
ский кружок, но тогда еще не 
знал, что актерское искусство 
станет частью его жизни. По-
ступил в Инженерно-строитель-
ный институт, но затем понял, 
что его предназначение – ак-
терство, и решил подать доку-
менты в Школу-студию МХАТ. 
После выпуска пробовался в 
различные театры. 

Вершиной актерской карье-
ры Владимира Высоцкого была 
работа в Театре на Таганке. 
Здесь им было исполнено не-
мало ролей. Среди ярчайших 
– образы Гамлета, Пугачева, 
Галилея, Свидригайлова.

Владимир Семенович снялся 
более чем в 25 фильмах. Это 

такие кинокартины, как «Слу-
жили два товарища», «Опасные 
гастроли», «Маленькие траге-
дии», «Место встречи изменить 
нельзя» и многие другие. 

Писать стихи Высоцкий начал 
довольно-таки рано. Впервые 
он выступил с ними в 1961 году. 
Впоследствии он написал около 
600 песен и около 200 стихотво-
рений. В 1978 году ему присво-
или самую высокую категорию 
вокалиста и солиста эстрады. 
Вопреки проблемам со здоро-
вьем, в последние годы жизни 
Высоцкий не переставал давать 
концерты перед публикой, па-
раллельно выступая в театре.

На мероприятии в отделе ис-
кусств Национальной научной 
библиотеки РСО–А собрались 
учащиеся средней школы №8, 
поэты, барды и поклонники 
творчества Владимира Высоц-
кого. Сотрудники учреждения 
подготовили книжную выстав-
ку, в которую вошли произведе-
ния поэта, публикации о нем в 
журналах. Также в экспозиции 
была представлена виниловая 
пластинка из серии «На кон-
цертах Владимира Высоцкого».

Главный библиотекарь от-
дела искусств Галина При-
щепа рассказала о жизненном 
и творческом пути Владимира 

Высоцкого. О трудностях, с ко-
торыми он сталкивался. Ни для 
кого не секрет, что поэта не 
печатали при жизни. Это было 
для него большим потрясени-
ем. Нередко он злоупотреблял 
алкоголем. Но, несмотря ни на 
что, оставался верен искусству.

Заведующая отделом Фари-
за Басиева говорила о гастро-
лях Высоцкого во Владикавка-
зе. В октябре 1979 года он дал 
здесь три концерта во Дворце 
спорта. Останавливался в го-
стинице «Владикавказ». Со-
хранились снимки фотографа 
Евгения Моисеенко, где поэт 
запечатлен на фоне Суннит-
ской мечети и в парке культуры 
и отдыха.

Народный поэт РСО–А Ири-
на Гуржибекова сказала не-
сколько слов о Высоцком и 
прочитала свое стихотворение 
«Горы не любят безумцев...».

«Мне  удалось только один 
раз видеть Владимира Высоц-
кого, когда я училась в МГУ. 
Это был удивительный человек 
во всех отношениях. Больше 
всего на свете он любил горы. 
Они были частью его души. Не 
зря у него такая фамилия – Вы-
соцкий. Владимир всегда был 
на какой-то недосягаемой вы-
соте», – сказала поэт.

В завершающей части вечера 
присутствующим показали до-
кументальный фильм о Высоц-
ком  «Я приду по ваши души». 

МОТИВАЦИЯ  Какие перспективы ждут библиотеки 
в эпоху Интернета? 

Интеллектуальный 
«фитнес»

Библиотека будущего – какая она? Способны 
ли библиотеки конкурировать с Интернетом? 
Однозначно, да! К такому выводу приходишь 
после разговора со специалистами, 
работающими в Национальной научной 
библиотеке РСО–А. 

Залина ГУБУРОВА

Во все времена библиотеки 
были и остаются партнерами по 
развитию интеллектуального 
потенциала личности. Есть до-
статочно веских аргументов, 
в пользу того, чтобы покинуть 
стены квартиры вместе со сво-
им ребенком и устремиться в 
ближайшую библиотеку для 
оформления читательского 
билета. Почему это так важно? 
Во-первых, такие учреждения 
имеют обширные фонды с но-
винками литературы, но поми-
мо этого есть и другие плюсы. 

Алиса Дурново, ведущий 
библиограф общего читального 
зала ННБ РСО–А рассказыва-
ет: «За последние год–полтора 
в библиотеку пришло много 
новых посетителей: студентов 
и школьников. Благодаря со-
циальным сетям эта категория 
населения узнала о том, что 
в библиотеке много удобных 
залов для чтения и работы, 
книжный фонд ежегодно по-
полняется новой и актуальной 
литературой. Например, сту-
дентам нравится заниматься 

в общем читальном зале – это 
самое просторное помещение 
библиотеки, в котором много 
удобных столов, можно под-
ключиться к бесплатному wi-fi, 
есть возможность заряжать 
технику и, конечно, при пер-
вой же необходимости можно 
взять понадобившуюся лите-
ратуру, а поработав, можно 
отдохнуть, пересев на диван 
и взяв почитать что-нибудь из 
бестселлеров с выставки». 

Но библиотека привлека-
тельна не только потому что 
здесь можно позаниматься и 
почитать. В наши дни библи-
отеки становятся местом для 
интеллектуального «фитнеса». 
Почему бы вместо похода в 
кино или кафе не прийти сюда, 
где царит особая атмосфера? 
Время требует от нас новых 
знаний, умения быстро пере-
ключаться, а значит, сегодня 
модно быть не только спортив-
ным, но и умным.

«Общий читальный зал, как 
и другие отделы и залы библи-
отеки, проводит много разных 
мероприятий. Один из таких 
форматов – квизы. Это очень 

популярный сейчас формат 
интеллектуальной викторины, 
состоящей из нескольких ра-
ундов, с призами. Во Владикав-
казе много квиз-площадок, но 
отличие библиотечного квиза в 
том, что здесь игра бесплатная. 
Игры бывают тематическими 
(кино-квизы, исторические, по-
священные российским деяте-
лям и целым эпохам, детские, 
космо-квизы и т.д.) и класси-
ческими, в которых раунды не 
связаны друг с другом темати-
чески. Такие квизы позволяют 
расширить кругозор. Принять 
участие в квизе может любой 
желающий. Для этого нужно 
лишь собрать команду (от 2 
до 10 человек), сообщить со-
трудникам общего читального 
зала о своей готовности играть 
и прийти в назначенные день и 
время. Следить за анонсами 
мероприятий можно в соцсетях 
и на сайте библиотеки», – от-
метила Алиса Дурново. 

Посетителей библиотеки 
ожидают приятное времяпре-
провождение, положитель-
ные эмоции и проверка своих 
знаний – не единственное, что 
можно получить за участие в 
квизе! Еще один несомненный 
плюс – сотрудницы общего чи-
тального зала всегда готовят 
интересные призы для участ-
ников.

20 января состоялась первая 
классическая игра.

ВНИМАНИЕ!
В соответствии с Федеральным законом от 27.07.2004 № 

79-ФЗ «О государственной гражданской службе Российской 
Федерации» Арбитражный суд РСО–А объявляет о прове-
дении конкурса по формированию кадрового резерва на 
замещение вакантных должностей государственной граж-
данской службы по ведущей группе должностей категории 
«Специалисты».

Гражданин Российской Федерации, изъявивший желание 
участвовать в конкурсе, представляет  личное заявление с 
соответствующими документами в отдел государственной 
службы, кадров и архива Арбитражного суда РСО–А до 
14.02.2023 г. по адресу: г. Владикавказ, пл. Свободы, 5, 
2-й этаж.

Сведения об источнике подробной информации о кон-
курсе: телефон (8672) 50-53-13; сайт суда: -alania.arbitr.ru
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